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РСФСР

Проблемы мыльного пузыря
Едва я успел войти в автобус, как, скользнув взгля

дом по орденским планкам на моем пиджаке, вскочил с 
места крепкий парень: «Садитесь, пожалуйста».

— Спасибо, сынок. За вас вот и воевали.
Он смущенно улыбнулся;
— Я тоже немного успел...

милиции В. Зенченков. — И 
почти все служат достойно. 
Назову лейтенанта милиции, 
инспектора по административ-

Родине. Бесконечная ходьба 
по инстанциям и кабинетам, 
«по кругу», с просьбой предо-

зал: Требует коренного

В судьбе каждого поколения есть своя веха. Свои 
памятные зарубки. Для многих наших молодых сооте
чественников такой вехой стал Афганистан.

Война — жестокий испыта
тель. Большая она или ма
ленькая — значения не имеет.

Педагог по профессии, я 
часто размышляю о преемст
венности поколений. О том, 
что так называемая проблема 
лотцов и детей» опровергает- 
‘ч самой действительностью. 
Афганистан — еще одно тому

поставило этих молодых лю
дей, ' вернувшихся к мирной 
жизни, в ее первые ряды.

Жизнь — та же войне. Война 
с невежеством. С леностью 
умов. С жадностью. За чест-
ность
Только крови

ной практике 
отделения 
граж.денного 
ной Звезды

ГАИ Ачитского 
А. Швалева, на- 

орденом Крас- 
и медалью «За

ставить полагающиеся по за
кону льготы, черствость и фор-
малиэм 
сий по

медицинских комис-
установлению группы

отличие в охране Государст
венной границы СССР». Ис
пользуя свой боевой опыт, 
обезвредил двух опасных пре-

инвалидности, месяцы в боль
нице, где не могут подыскать 
удобный протез...

Ступников 
милиции А. 
специальной

младший сержант
Рябов курсант

Общество 
себя заботу 
ционалистах.

школы милиции

подтверждение, 
стихотворений 
вика, инвалида 
войны Эдуарда 
такие строки:

В одном из 
поэта-фройто- 
Отечественной 
Асадова есть 

«А вы хулите-

А внутри 
те же.

И вполне 
со «своей»

справедливость, 
как будто нет.

раны и рубцы

закономерно, что 
войны боль шине т-

Нижнего Тагила. За семь ме
сяцев прошлого года задер
жал 19 карманных воров сер
жант милиции С. Адушин из 
оперативно - поисковой груп
пы по борьбе с карманными 
кражами, член совета воинов- 
интернационалистов гарнизона 
милиции города Свердловска,
награжденный Афганистане

лям всех мастей не верьте.
Нет никакой 
проблемы 
есть друзья.

Мужество

на свете нелепой 
отцов и детей. А 
Отцы и дети».

при выполнении
интернационального долга тех, 
кто прошел верстами Кандага
ра и Джелалабада, кто подни
мал в жаркое небо вертолеты, 
кто делился с афганским кре
стьянином пшеном и хлебом,

во из них принесли обострен
ное чувство социальной спра
ведливости, бескомпромисс
ность и ненависть к фальши и 
приспособленчеству.

— Практически в каждом 
подразделении органов внут
ренних дел Свердловской об
ласти служат воины-интерна
ционалисты, — сказал мне по
мощник начальника политот
дела управления внутренних 
дел Свердловского облиспол
кома по комсомолу капитан

медалью «За боевые за
слуги»...

В период проходящих в на
шем обществе преобразова
ний и расширения гласности 
было снято вето с событий в 
Афганистане.

Но дело не только в пере
дачах и газетных публикациях. 
За повседневными делами
стели забываться 
сердечность и 
Со всем этим 
воины-«афганцы»

милосердие, 
бескорыстие, 

столкнулись 
у себя на

ские тогда 
быстрее,

обязано взять на 
о воинах-интерна- 

Раны физиче- 
зарубцовываются

когда человек за-
щищен социально. В моей па
мяти немало печальных при
меров негативного отношения 
к инвалидам Отечественной 
войны в годы культа личности 
и застоя. И абсолютно спра
ведливо, что воины - интер
националисты по правам при
равнены к ветеранам Отечест
венной войны.

улучшения подготовка моло
дежи к военной службе. Бо
лее системно и комплексно 
надо решать нем задачу мо
рально - психологической за
калки и начальной военной 
подготовки молодежи».

Именно тут — широкое по
ле деятельности для фронто
виков. И 40-х, и 80-х годов. Я 
не оговорился. Хотя по воз
расту воины - интернациона
листы — наши дети и внуки, 
по боевым делам они—наши 
товарищи. И их место в на
ших рядах.

О НАГРАЖДЕНИИ МЕ
ДАЛЬЮ «ЗА ОТВАГУ НА 
ПОЖАРЕ» РАБОТНИКОВ 
ВОЕНИЗИРОВАННОЙ ПО 
ЖАРНОИ ОХРАНЫ И ОР 
ГАНОВ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ

За отвагу и самоотвержен
ные действий, проявленные 
при спасении людей во вре-

Почему в продаже нет мыла, 
и когда оно появится на при
лавках магазинов?

Этот вопрос задают нам и в 
устной, и в письменной форме 
многие читатели газеты.

...Однажды
дачу 
Союзу», 
дороге

«Служу
смотрел пере- 

Советскому
По горной афганской 

двигались десантники.

мя пожара, наградить от
имени Президиума Верхов
ного Совета СССР

медалью
«За отвагу па пожаре» 

по Свердловской области
Лейтенанта милиции Ахтя- 

мрва Фаниса Фазиловича.
Подполковника внутрен

ней службы Брехунцова Ва
силия Николаевича.

Наш банк информации
Детский фонд. Выяснилось, что 
многие даже не знают своих

многодетной
прав или не имеют 
мости их реализовать, 
юте я в консультации,

вoэмoж- 
нужда- 
совете

Субботник

семьи
юристов, врачей, 
психологов. Кроме 
ствует внутренняя 
семей в общении 
по духу людьми,

педагогов, 
того, суще- 
потребность 
с близкими 
стремление

в понедельник

«Свердловск. Областное от-
деление 
фонда».

Советского детского
Конверты с такой

надписью идут к нам вот уже 
год. Пишут люди разные, с 
разными судьбами, но среди 
них немалую часть составля
ют многодетнь)ё матери и от
цы. Й, наверное, это не слу
чайно. Тяжелые жилищные ус
ловия, материальные затрудне
ния, трудности с обеспечени
ем детей полноценным питани
ем, добротной одеждой, мес
тами в детских дошкольных уч
реждениях, бездушие чиновни
ков от профсоюза и других 
организаций и учреждений, 
призванных оказывать помощь

общими усилиями воспиты
вать детей, развивать у них ин
терес к культуре, спорту, ту
ризму.

Именно. поэтому с первых 
Дней работы областного отде
ления сюда стали обращаться 
многодетные родители с пред
ложениями о создании клуба 
многодетной семьи. И вот он 
создается. Организационное 
собрание этого клуба состоит
ся 16 апреля в 13.00 в малом 
зале свердловского Дворца 
пионеров. Семейный совет 
приглашает многодетные се
мьи, имеющие пять и более 
детей, на первую встречу.

Сейчас модно ломать сте
реотипы. Например, понедель
ник, как известно, день тяже
лый. С этим утверждением не 
согласны новоселы МЖК 
Нижяесергинского металлур
гического завода. И вот, вер
нувшись с работы в один из 
ближайших • понедельников, 
взялись за дело. В этот день 
в подъезде, куда со своими 
семьями недавно вселились в 
первый дом заводского МЖК 
Александр Скачков, Влади
мир Захаров, Елена Гайдуко-
ва, было шумно и 
но. Ребята решили 
и это помещение, 
то, что не успели 
основном это были

многолюд- 
обустроить 

доделать 
раньше. В 

плотниц-

многодетным семьям, вот О. ГЛАДИЛЬЩИКОВА,

кие работы. Нужны перила к 
лестнице, почтовые ящики, 
вторая дверь у входа в подъ-
езд. Среди новоселов де-
вять ребятишек от 3 до 6 лет.
Не сочтите за 
но малыши

нескромность, 
считали себя

главными на субботнике. А

Общение с людьми, ра
дость встреч с молодыми... 
Все доброе, что осталось нам 
в наследство, нам передали 
старшие, герои Октября и 
гражданской войны. Настал 
наш черед делиться, переда
вать эстафету юным.

...Отвечая на вопросы ино
странных журналистов на 
пресс-конференции а Кабуле 
14 августа 1988 года, гене
рал-лейтенант Б. Громов ска-

Некоторые из них шли, поло
жив руки на автомат, вися
щий на груди. Вздрогнул, уви
дев это. Словно маховик вре
мени повернулся на 45 лет на
зад, и я увидел себя, шагаю
щего по пыльному украинско
му шляху, вот точно так же 
положив руки на висящий на 
груди автомат... Это было 
удобно: руки отдыхают и в 
любой момент готов к стрель-
бе... И после этого
суждать 
детей»?

инвалид

о проблеме «отцов
рас-

и

И. СЕМЕННИК, 
Великой Отечест

венной войны.

Сержанта 
службы Злояиа 
Алексеевича.

Рядового

внутренней 
Владимира

внутренней
службы Косотурова Сергея 
Леонидовича.

Старшего лейтенанта внут
ренней службы Чекаснна 
Виктора Ивановича.

Председатель Президиума 
Верховного Совета РСФСР 

В. ВОРОТНИКОВ.
Секретарь Президиума

Верховного Совета РСФСР 
С. ЧИСТОПЛЯСОВ.

Москва, 11 апреля 1989 года.

Вот как комментирует сло
жившуюся ситуацию началь
ник отдела Минторга СССР 
Н. ШМИДРЕ:

— Промышленность нс 
сократила производство мою
щих средств. Выло, правда, 
отставание по нескольким 
предприятиям, но сейчас по
ложение выравнивается. Не 
уменьшились и поставки по 
импорту. По стране всех 
моющих средств продастся 
на 14 процентов больше, чем 
в прошлом году. Объем про
изводства'” вырос на 4 про
цента, так что поставки в 
торговлю увеличиваются за 
счет запаса товара.

А дефицит моющих 
средств, но моему мнению,
создали сами
Мыло, порошки

покупатели.

коробками, делают
закупают 

запасы.
Повтрряется ситуация 1979 
года, когда теже возник по
купательский ажиотаж и, 
чтобы восполнить дефицит, 
промышленность наращива
ла производство. А в 1981 
году потребление и мыла, и 
порошков сократилось при
мерно на 20 процентов.

Выслушали мы и мнение 
начальника мыловаренного 
цеха Свердловского жирком- 
бината Н. АЛЯНИЧА;

тель сам видит, что это вну
шительный довесок. Хорошо 
начали мы и второй квартал, 
без раскачки. Перекрываем 
суточные нормы иногда на 
У и более тонн.

Читатель, естественно, за
дает вопрос, почему все это 
мы не видим на прилавках? 
Давайте вместе посчитаем. В 
год мы должны произвести 
6850 тонн туалетного мыла. 
20 процентов от этого коли
чества идет за пределы об
ласти, потому как подобных 
цехов в Уральском регионе 
нет. Есть, правда, в Троиц
ке Челябинской области за
вод по производству мыла, 
но хозяйственного. Остаток 
разделим на количество жи
вущих в области людей. По
лучается на одного человека 
(считая и младенцев) по сто
граммовому кусочку мыла в 
месяц. Вроде, достаточно, ес
ли мыть руки каждый день. 
По ведь у нас дефицит дру
гих моющих средств: сти
рального порошка, хозяйст
венного мыла. Отсюда и по
лучается. что люди закупа
ют наше мыло пачками, что
бы использовать его во всех 
хозяйственных делах. Отсю
да, мне кажется, и возникает 
нездоровый ажиотаж.

председатель 
та облтстнсго
ского фонда.

семейного сове- 
отделения Дет-основные причины, которые 

заставляют их обращаться в

как же? Кто подаст папе
инструменты, гвозди, да мало 
ли что понадобится! Они, 
как и родители, — члены 
МЖК, и у них тоже суббот
ник. Причем не последний. 
Дел в новом доме много.

Г. КРУЧИНИНА.
Нижние Сергя.

вашему дому
Сколько бы мы ии ругали 

магазины, мы все равно в них 
ходим, и сколько бы ни сато-
вали на отсутствие
товаров.
ценим, когда 
открывается 
конце города
центре. 
Именно 
сиеной 
крылся 
ры для 
первый

нужных
покупки делаем.

нов ый магазин 
не на другом 

и даже не в
а вблизи нашего доме, 
там, в районе интен- 
застройки Ревды, от- 
новый магазин «Това- 
дома». В Ревде это 
такой магазин. В нем

продается мебель, посуда, 
электротовары, бытовая хи
мия — словом, все для дома, 
для того, чтобы был он кра
сивым, уютны-м, комфорта
бельным. А в планах Ревдин-

ОРСа третьем

Художнимом* революции называют Ивана Дмитриевича Шадра, 
детство, юность и становление которого как художника и скуль
птора прошли у нас на Урале, в Свердловске.

4 апреля в сельскохозяйственном институте состоялось откры
тие мемориальной доски, посвященной памяти известного скуль- 
пторз. Дело в том, что в здании первого корпуса института в до
революционное время располагалась Екатеринбургская художест
венно-промышленная школа. В ней в 1902 — 1906 годах и учился 
Иван Дмитриевич — сын плотника и «»богомаза» Иванова из го
рода Шадринска. Шадр — псевдоним художника в память о род
ном городе. Там проживала и числилась мещанами семья худож
ника, из поколения в поколение занимавшаяся плотницким делом 
и росписью церквей.

А художественную школу в 1908 году закрыли, образовав на 
се месте другую— сельскохозяйственную.

В канун столетия со дня рождения скульптора в 1987 году в 
парткоме сельскохозяйственного института и родилась эта идея — 
отдать долг памяти знаменитому земляку. За помощью обрати
лись в архитектурный институт. Его бывший преподаватель, ны
не работающий в Уфе Юрий Иванович Постоногов и выполнил ба
рельеф.

В день открытия мемориальной доски в институте состоялся 
короткий митинг. д СЕРГЕЕВ

НА СНИМКЕ: открытие мемориальной доски. Фото В. ЯКУБОВА.

квартале этого же года от- 
крыть ноаыи магазин для ма
леньких ревдинцез. Обзавелся 
собственным кафетерием пос
ле ремонта и магазин № 1 в 
Дегтярске.

— Открывая новые магази
ны, мы не просто расширяем 
их торговые площади, — рас
сказывает начальник орготде
ла управления рабочего снаб
жения предприятий цветной 
металлургии Римма Васильев
на Шубичева, — но и создаем 
новые условия для наиболее 
удобного и выигрышного раз
мещения товаров.

«ГОРЯЧИЙ телефон»
Хотите задать вопрос 

нурору области? Вам такая
про- 
воз-

можность представится — 14
апреля, в пятницу, каждый 
наш читатель может позвонить 
в редакцию.

У «горячего телефона» ва
ших звонков будет ждать про
курор Свердловской области 
В. И. Туйков, государственный 
советник юстиции 3 класса.

Звоните нам с 15.00 до 17.00 
по телефонам: 58-93-30, 51-28 61-

лом, машинном зале. И все же и ченноНаверное, каждый мальчишка мечтает 
об этой романтической профессии. Испы-

— По 
квартала 
выполнили 
процента, 
1850 тонн 
выпустили

итогам 
этого
план 1

первого
года мы 
на 107,9 

то есть вместо
туалетного мыла 
1996 тонн. Чйта-

ОТ РЕДАКЦИИ. Что ж, 
наверное, надо прислушаться 
к доводам Николая Федото
вича Алянича: покупатель
ский спрос действительно 
усугубляет ситуацию. Но по
винны в нем все-таки руко
водители министерского ран
га, которые допустили сокра
щение или перебои с постав
кой мыла.

Ложная тревога
«Что опять произошло на 

Сортировне? Говорят, взорвал-
ся вагон химикатами. Об
этом объявили даже по радио, 
но нам не было дано никаких 
разъяснений.

И. ИВАНОВ.
Свердловск».

Начальник штаба граждан
ской обороны Ленинского 
района А. БАРЫШКОВ:

— Подобный сигнал мы 
получили 5 апреля в 10 ча
сов. Созвонились с город
ским, областным штабами 
гражданской обороны. Ниче
го подобного ими зафиксиро
вано не было. Начали раз
бираться. Выяснили, что эта
информация 
начальника

поступила от
ЖКО «Сверд-

Неважно, кто
СПИД. Это слово в послед-

иее время мы часто слышим 
по радио или телевидению, 
читаем на страницах газет и 
журналов. Вспыхивают и не
охотно гаснут слухи, связан
ные с распространением это
го страшного заболевания. 
Чтобы предупредить его, ме
диками области предприни
маются специальные меры. 
В том числе создается воз-

татели уже в самом слове слышится
шум двигателя, рвущийся навстречу ветер,
дыхание скоростей. Но в этом цехе ти-
шина, уют, чистота. Испытатель Алексей 
Баталов не отправляется в полеты, он 
просто сидит за пультом управление, а 
редукторы, которые он проверяет, — за стек-

от работы Алексея Баталова во многом за
висит безопасность полетов. Ведь работает 
Алексей там, где в лечат» вертолеты, на 
заводе гражданской авиации. Продукцию 
цехи завода сдают с первого предъявления, 
со стопроцентной гарантией. Впрочем, что

можность широкого 
вания населения, 
областных лечебных 
дений организованы

обследо- 
Н'а базе 

учреж- 
консуль-

тут особенного так и должно быть ...
Фото Л. БАРАНОВА.

тационные центры по клини
ческой диагностике СПИДа. 
Ио. что бы ни. предпринима
лось медиками, никто не 
убережет вас от болезни луч
ше. чем вы сами. И уж если

Актуальное интервью

консолидация сил
3—4 апреля 1989 года в Свердловске состоялась Все

союзная научная конференция * Проблемы управления 
региональной экономикой». Об основных ее итогах и фор
мировании концепции территориального управления наш 
корреспондент В, Филиппов попросил рассказать уче
ного секретаря конференции, кандидата экономических
наук, члена Свердловского 
СИМОНОВА.
— Проблема территори

ального хозяйственного рас
чета привлекает в настоящее 
время самые разные круги 
общественности. Редкий кан
дидат в народные депутаты 
я ходе предвыборной кампа
нии не заявлял в своей про
грамме о средствах решения 
региональных задач. Не бы
ло ли это данью моде?

— Случай конъюнктурно
го обращения к этой пробле
ме исключить нельзя. Но в 
целом проблема создания эф
фективного механизма тер
риториального управления 
закономерна и предопределе
на ходом начавшейся пере
стройки народного хозяйства. 
Теория не предложила дру
гих путей осуществления пе
рестройки. кроме поэтапного 
замещения административно- 
командного способа управле
ния демократическим на ос
нове экономических методов. 
При этом эффективность из
менения системы управле
ния будет определяться тем.

горкома ВЛКСМ Александра

насколько такое замещение 
носит комплексный характер. 
Принятие «Закона о государ
ственном предприятии» - • 
необходимое, но недостаточ
ное условие для радикально
го преобразования управле
ния. Ход начального этапа 
реализации экономической 
реформы и развернувшаяся 
реорганизация политической 
системы ставят в прямую 
зависимость.успех перестрой
ки от создания механизма 
территориального управле
ния.

— Но готовы ли ученые и 
практики к созданию такого 
механизма?

— Формирование меха
низма территориального хо
зяйствования опирается на 
результаты многих ориги
нальных экспериментов. На
коплен некоторый опыт и в 
Свердловской области. Так. 
в Нижнем Тагиле было со
здано территориальное меж
отраслевое объединение го- 
родского жилищно-комму-

ловскэнергоспецрем онт а». 
Она узнала якобы о взрыве 
по радио. Оказалось, в трес
те «Свердловскэнергоспецре- 
монТ» проводили запланиро
ванные учения гражданской 
обороны. По внутреннему ра
дио была объявлена учебная 
тревога. Ёе-то и услышала 
начальник ЖКО. Сейчас мы 
конкретно разбираемся с 

■этим случаем, ‘виновные бу
дут наказаны. Так что при- 
чин для беспокойства нет, 
тревога оказалась ложной. А 
беда организаторов учения в 
том, что они не дали инфор
мацию, что тревога учебная.

ты
к вам в душу закралось сом
нение. то обследоваться на 
СПИД любой свердловчанин 
или житель области может в 
кабинетах анонимного обсле
дования в Свердловске. В 
будний лень это можно сде
лать по адресу ул. Челюс
кинцев, 5, с 9.00 до 16.00. 
Кабинет, расположенный по 
ул. Розы Люксембург, 1. в 
понедельник, вторник и сре
ду ведет прием с 8.30 до 
17.00, в четверг с 8.30 до 
13.00. Сюда можно прийти 
и в субботу с 8.30 до 15.00. 
В субботний день вас примут 
по ул. Волгоградской. 185 с 
9.00 до 1 2.00.

Ведущий рубрики 
Б. ЯРКОВ.

И ПОЛЯРИЗАЦИЯ МНЕНИИ
нального хозяйства, где от
рабатывалось взаимодейст-
вие ведомств местных 
тов для обеспечения 
плексного развития 
ского хозяйства. Одна

Совс- 
ком- 

город- 
из за-

директор Института 
мики УрО АН ССОР 
корреспондент АН

эконо- 
член- 

СССР

дач объединения состояла в 
проведении реконструкции 
главных магистралей города 
на основе долевого участия 
предприятий. В результате в 
течение года были удвоены 
темпы сооружения дорог. 
Примеры подобных результа
тивных поисков практиков 
можно продолжить.

Наиболее представитель
ные теоретические позиции, 
накопленный практический 
опыт по формированию хо
зяйственного механизма тер
ритории явились предметом 
всестороннего обсуждения на 
состоявшейся Всесоюзной на
учной конференции.

— Как организационно 
строилась работа конферен
ции?

— Участники конферен
ции работали в режиме не
прерывного пленарного засе
дания. Секционных заседа
ний на конференции не пре
дусматривалось.

Первая половина конфе
ренции была отведена раз
вернутым докладам. В част
ности, выступили директор 
Института экономики АН 
СССР академик Л. Абалкин,

В. Чичканов, директор Ин
ститута экономики и органи
зации промышленного произ
водства Сибирского отделе
ния АН СССР член-коррес
пондент АН СССР А. Гран
берг и другие. Во второй по
ловине работы конферен
ции развернулось обсужде
ние представленных докла
дов.

Итоговым документов ра
боты конференции стали ре
комендации партийным, со
ветским, плановым органам, 
научно - исследовательским 
организациям по совершен
ствованию организации тео
ретических разработок и 
практической реализации ме
тодов территориального уп
равления.

— Удалось ли в какой-то 
мере привести к общему зна
менателю позиции участни
ков конференции?

— А насколько это было 
необходимо? Абсолютно оди
наковых территорий нет, по
этому нет необходимости в 
создании типовой модели ме
ханизма территориального 
хозяйствования. Вместе; Ф 
тем это не исключает единую 
позицию в отношении ос
новных принципов, на базе 
которых будут формиро-

ваться механизмы хозяйст
вования конкретных терри
торий. В этом направлении 
конференция позволила про
двинуться вперед.

— На сегодняшний день 
мы не имеем единой модели 
механизма территориального 
хозяйствования. Не скажет
ся ли это отрицательно на 
темпах решения региональ-
ных проблем, н 
нашей области 
расчета?

— Управлять

долго ли еще 
ждать хоз-

региональной
экономикой предельно слож
но. Если при переводе пред
приятий и объединений на 
экономические методы на
коплен опыт в ходе реализа-
ции предшествующих хо
зяйственных реформ, то для 
уровня региона такая практи
ка практически не допуска
лась.

Решение этой проблемы 
не может осуществляться пу
тем детализации точек зре
ния авторитетных ученых. 
Эффективный механизм тер
риториального хозяйствова
ния может быть сформирован 
только путем консолидации 
всех заинтересованных об
щественных сил. Но каждый 
участник этого творческого
процесса должен сохранить
право отстаивать спою инди
видуальную точку зрения, в 
том числе и мы, уральцы.
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НА СМЕНУ!

Встать! Суд идет!

ВРЕМЯ 
ПЛАТИТЬ
ДОЛГИ

Окна в фойе пятого этажа 
госпиталя инвалидов Великой 
Отечественной войны выходят 
на автобусную остановку. За 
окном унылый пейзаж: серое 
промозглое утро, серый забор 
коллективного сада, выкра
шенный в грязно-болотный 
цвет навес, под которым ожи
дают редкий 24 й маршрут 
дза-три человека.

В фойе тепло, уютно. В те
левизоре мелькают разно
цветные кадры какой-то за
нимательной передачи. Но 
почему же никто не сидит у 
голубого экрана? Почему 
этих израненных, усталых лю
дей более прельщает непри
тязательный вид из окна? Ко
мок подступил к горлу, когда 
мы с фотокором стояли ря
дом и видели, с какой жад
ностью и терпеливым ожида
нием смотрят эти люди на 
пустынную дорогу. Кого-то 
ждут, на что-то надеются... 
У каждого своя судьба, в 
чем-то очень похожая на 
судьбу соседа по палате. 
Яркой вспышкой взрыва, ос
лепившей навек, закончилась 
война для Якова Сергеевича 
Бажана. В сорок третьем под 
Орлом потерял ногу танкист 
Леонид Иванович Иванов.

— А теперь, смотри, и вто
рая «забастовала», не хочет 
ходить, — улыбка у Леонида 
Ивановича широкая, открытая.

Они все стараются держать
ся здесь молодцом, не ныть, 
не пасовать перед жизнью. 
И лишь когда наступает ночь, 
когда вплотную подступает 
одиночество, раздается в па
лате чей-нибудь осторожный 
стон, вздох. Искалеченные 
тела, израненные души. Сло
вно время остановилось над 
госпиталем. Боевая юность, 
фронтовые товарищи. Как же 
жестоко и беспощадно реде
ет их круг!

Леонид Иванович с Алтая, 
госпиталь-то всероссийский.

— Но я специально к Спек
тору приехал, — подчеркивает 
он.

О начальнике госпиталя Се
мене Исааковиче Спекторе 
чуть ли не легенды рассказы
вают ветераны. Хотя он и на
много моложе своих пациен
тов, но хватил военных, горес
тей с лихвой. Война ему 
здесь в мирное время посе 
ребрила голову. Какое же 
большое и доброе сердце 
нужно иметь, чтобы видеть 
каждый день страдания, боль 
и не ожесточиться! Сколько 
же нужно сохранить теплоты

в своей душе, чтобы обо
греть эти опаленные войной 
судьбы!

— Передайте через газету 
наш низкий поклон и слева 
самой сердечной благодар
ности Семену Исааковичу, —- 
сказал мне один из его па
циентов.

Спектор не любит о себе 
говорить, вот о проблемах 
госпиталя — пожалуйста. А 
этих проблем, что называет
ся. выше крыши. Тесно в 
госпитале, койки стоят прямо 
в коридоре. Здание рассчита
но всего на 240 мест, но се
годня в госпитале 53В па
циентов. Не хватает медпер
сонала. А люди годами ждут 
очереди, хотя времени ждать 
остается все меньше... Вот 
почему Семен Исаакович 
очень заинтересован в строи
тельстве второй очереди гос
питаля. Уже готова пооект- 
ная документация, «Сверд- 
ловскгражданстрой» обещает 
нынче на нулевом цикле 
освоить вместо 200 тысяч 
рублей — полмиллиона.

Но вторая очередь лишь в 
какой-то мере снимает на
пряженность. Есть еще около 
пяти тысяч воинов-интернацио
налистов, которые тоже нуж
даются в лечении. Это толь

ко по нашей области. Крайне 
необходим реабилитационный 
центр.

Сейчас в госпитале всего 
несколько воинов-интернацио
налистов. Держатся все> они 
вместе. Как похожи и непо
хожи они на ветеранов! По- 
мальчишески непоседливые, 
и лишь когда в своем кругу 
берут в руки гитару, вспоми
нают Афганистан, слетает с 
лиц кажушаяся беззабот
ность. И болью сжимается 
сердце. Неужели у них впе
реди тоже лишь окно, выхо
дящее на пустынную доро- 
гу?..

А. ТАШБУЛАТОЕА.
НА СНИМКАХ: медсестра 

Наталья Лысякова; вспомним, 
товарищ; а жизнь интереснее 
передач по телевизору.

Фото В. ЯКУБОВА.

ВИНО РОЖДАЕТ
Не мною сказана эта муд

рая старая истина. Актуаль
на и в наши дни, когда отме
чается рост тяжких преступ
лений и подавляющее их чи
сло совершается в нетрез
вом состоянии. И причина, 
тому — увеличение не торге 
вых точек, где продает
ся спиртное на вынос или на 
розлив, как считают некото
рые борцы с пьянством.

Мне думается, что это 
ошибочное мнение, и привело 
к тому, что борьба с пьянст
вом практически «сошла на 
нет» в последние годы и об
рела, как и в прежние вре
мена. характер очередной не
достаточно продуманной и 
научно обоснованной кам
пании. Сократили число ма
газинов, ресторанов. кафе, 
время продажи спиртного и 
досчитали, что все сделано. 
Но ведь бороться-то следова
ло пе с самими спиртными 
напитками и виноградника 
ми.

А создание дефицита 
спиртного приводит нередко 
к новым преступлениям: спе
куляции, самогоноварению, 
хищениям спиртных напит
ков. Об одном из таких дел 
мне и хочется рассказать.

Теплым солнечным днем 
трое молодых людей, быв
ших однокашников А. Райх
ман, О. Крылатков и М. Та- 
ратунин решили отметить 
свою встречу. А насколько 
позволяли им воспитание и

общая культура, отметить 
решили путем обычной вы
пивки. Сначала приобрели 
пол-ящика пива и, когда оно 
.закончилось, решили доба
вить и непременно что-ни
будь покрепче. Но, увы, в 
магазине их ждала огромная 
очередь, не оставляющая ни
каких надежд.

Таратунин оставил друзей 
и уехал домой, а Райхман с 
Крылатковым пошли по 
Уралмашу в поисках спирт
ного.

Около дома № 36 во ул. 
Индустрии они увидели 
В. Фияшина — человека уже 
в довольно солидном возра
сте, годящегося им в отцы. 
Он тоже шел из заветного 
магазина, где ему после мно
гочасовой толкотни удалось 
купить шесть бутылок водки 
под йраздничным названием 
«Столичная». Фияшин бе
режно нес их в авоське, на
крепко намотав ее на руку. 
В этот момент к нему подо
шли наши герои.

— Батя, продай флакон! 
— первым обратился к нему 
Крылатков. — Я только что 
освободился. — и он для пу
щей убедительности снял 
шапку, обнажив стриженую 
голову. Но Фияшин, вспом
нив все мытарства, с какими 
приобрел свой товар, наот
рез отказался.

— Иди в магазин и купи! 
■— и он повернул за угол. 
Крылатков печально отстал,

Острый сигнал

ЭКСПЕРИМЕНТ
НА ВЫЖИВАНИЕ

Он идет нс на необитаемом острове, а в 
центре Свердловска, в доме № 26 по ули
це Карла Маркса.

«В ночь на 7 марта этого года мы прос
нулись от страшного треска над головой...» 
Мет, это сообщение не из района землетря
сения. Это строки из письма жильцов дома. 
Как гласит надпись на нем, «здесь прожи
вают люди, честно ждущие сноса'с... 1952 
года». Так что же случилось 7 марта этого 
года? В этот раз обвалилась крыша и упа
ла одна из шести печных труб. Но зато 
уцелел потолок!

О трубе сообщили в пожарную инспек
цию. И там обнадежили людей, что могут 
приехать и опечатать печки, «чтобы не бы
ло пожара». Это в марте то месяце! Прав
да, домоуправление сработало оперативно: 
пос.^е праздника сразу же пришли рабочие 
и принялись за «реставрационные» работы, 
которые они ежегодно проводят на этом 
объекте. ■ ■ • / .,

Для справки: домик этот — ровесник ре
волюции. И может, поэтому так берегут 
его местные власти?............

«Писали мы во все инстанции Свердлов
ска, но вее наши жалобы и требования на
правлялись в ПЖРТ Октябрьского района.

ВИНУ

Среднеуральский медеплавильный завод относится к 
числу предприятий, имеющих печальную известность. 
Только в атмосферу завод выбрасывает ежегодно 140 
тысяч тонн двуокиси серы, 600 тонн мышьяка и при
мерно столько же свинца. В итоге — сотни гектаров 
мертвой земли, кислотные дожди, отравленная вода в 
реке Чусовой, которую по привычке продолжают назы
вать «жемчужиной» Среднего Урала. Но главная беда—. 
люди, вынужденные жить и работать в этих невыноси
мых условиях.

организаторов которой был 
обком ВЛКСМ. В штыки 
встретил первый секретарь и 
предложение о помощи об
ластного экологического клу
ба, хотя, по его же словам, 
в горкоме об экологических 
проблемах города узнали 
лишь несколько месяцев на
зад... из публикаций местной

дены на совещании у дирек
тора, одиннадцать должност
ных лиц привлечены к адми
нистративной ответственно
сти, пятерым вынесено пре
дупреждение о недопустимо
сти нарушения закона. Трем 
начальникам цехов объявлен 
выговор по заводу, несколь
ко человек оштрафованы на

но вслед мужчине решитель
но пошел Райхман и, догнав 
обладателя бутылок, потре
бовал продать водку.

— Я по его взгляду по
нял, что он не отстанет по- 
добру, по ответил отказом. —• 
объяснит позднее потерпев
ший. —• Он схватил сетку и 
потянул. Я, желая его напу
гать, вытащил перочинный 
нож и сказал, чтобы он от
ступился.

Но Райхман уже твердо 
решил завладеть водкой лю
бой ценой, даже ценою прес
тупления. Сильным ударом 
кулака он сбил потерпевшего 
на землю и резким рывком 
вырвал сетку, которая была 
намотана на кисть левой ру
ки. Он вырвал сетку, по при 
этом сломал Фиятину 
пальцы. Вместе с отнятой 
добычей он помчался по ули
це, унося с со5ой заветную 
ношу.

Они в этот вечер снова все 
трое встретились на кварти
ре Таратунина, но выпить 
похищенную водку не успе
ли. Работники милиции на 
этот раз оказались растороп
ными и захватили всех тро
их, как говорят, «по горячим 
следам». Там же, на кухне 
за шторой, была.обнаружена 
и водка, которую возвратили 
законному владельцу.

Согласно нормам уголовно
го права, действия Аркадия 
Райхмана были квалифици-

рованы по ст. 146 ч. I УК 
РСФСР как разбойное напа
дение с целью завладения 
личным имуществом граж
дан, соединенное с насили
ем, опасным для жизни и 
здоровья потерпевшего.

А. Райхман уже был су
дим в 1984 году за кражу 
личного имущества, но. от
быв два года в местах лише
ния свободы, не осознал 
своей ошибки. После осво
бождения он устроился в 
трест «Уралдомнаремонг» 
монтажником и. следует от
метить, очень положитель
но зарекомендовал сеоя как 
добросовестный раоотнин и 
хороший специалист, но про
работав всего десять меся
цев, он неожиданно уволился 
я почти шесть месяцев жил 
на иждивении своей матери.

Вполне закономерно, что 
бесцельное времяпрепровож
дение привело его сначала к 
пьянству, а затем к этому 
бесславному поступку.

Суд приговорил А. Райх- 
мана к пяти годам лишения 
свободы с отбыванием в исп- 
равительно - трудовой коло
нии строгого режима. Сверд
ловский областной суд откло
нил кассационные жалобы 
подсудимого и его защитнику 
и оставил приговор без и: 
мснения.

А. КОРЮКОВ, 
народный судья Ор Джона- 

кидзевского района г. Сверд
ловска.

В ответ на одну жалобу нам покрасили дом 
зеленой краской, на другую — построили 
сараи»... После столь «существенного»* ре
монта была приглашена комиссия бюро 
технической инвентаризации, которая, не
смотря на покраску, вынесла свой приговор: 
• на 25 февраля 1986 года общий процент 
износа -у- 72. Год постройки 1917, мате
риал — бревна...». А это значит: капиталь
ный ремонт в домах с физическим износом 
конструкций свыше 60 процентов не про
изводится. Поэтому ежегодно тратятся вре
мя и средства на ремонт косметический, 
после которого в квартирах все равно не
уютно и холодно.

И даже обещания председателя Октябрь
ского райисполкома Е. Ф. Мисько не греют 
в холода, а после работы вряд ли захочет
ся спешить домой, где печки топятся по- 
черному, где сгнил пол и без валенок хо
дить невозможно, через щель в стене мож
но свободно общаться с соседями, а в са
мый неподходящий момент, бывает, осядет 
стена и ты не сможешь воспользоваться, 
как все нормальные люди, своей собствен
ной дверью, чтобы выйти из этой «пеще
ры», пропитанной плесенью и другими «ча
рующими» запахами трущоб. Увы, и такое 
было в этом доме...

И живут за зеленым забором оптимисты, 
веря в то, что кто-нибудь из городских или 
районных властей все-таки выполнит свои 
столь давние обещания и снесет их дом. А 
пота эксперимент-иа -выживание продолжа
ется...

В. ГОРЯЧЕВА.
Свердловск.

«Эхо». Бюро действенности

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ - ОСОБАЯ
Уввжгэмая редакция!

17—13 февраля 1989 года в 
№№ 34—35 взшей газеты был 
опубликован судебный очерк 
«Мундир для вора» о преступ
лении, совершенном бывшим 
сотрудником милиции С. Соко
ловым. По инициативе личного 
состава Чкаловского ОВД от
крытое выездное заседание 
народного суда было прове
дено в ленинской комнате 
райотдела.

Публикация очерка вызвала

большой резонанс во всех от
делах и подразделениях 
Свердловского гарнизона ми
лиции, сна стала предметом 
серьезного разговора и на 
собрании сотрудников Чкалов
ского ОВД. Мнение работни
ков свердловской милиции 
было единым: автор очерка 
прав — нужна особая ответ
ственность сотрудников ор
ганов внутренних дел за нару
шение закона.

Руководство УВД Свердгор- 
испрлкома, политотдел и пар

тийная организация приняли 
решение: все случаи увольне
ния работников милиции, 
скомпрометировавших своим 
поведением правоохранитель
ные органы, систематически 
предавать гласности. Через 
газету «Вечерний Свердловск» 
мы будем давать исчерпываю
щую информацию о том, ка
ким трудовым коллективом 
был рекомендован сотрудник 
для работы в органы внутрен
них дел, сколько лет прорабо
тал, за какое преступление 
или нарушение уволен.

ю. В. ДОЛГОВ, 
зам. начальника увд

Свердгорисполнома, 
начальник политотдела.

— Главная причина — в 
увлеченности гигантоманией, 
характерной для нашей стра
ны до самого последнего вре
мени, —- считает Леонид 
Александрович. — Один наш 
завод выплавляет меди при
мерно столько же, сколько 
четыре небольших завода. В 
процессе получения меди об-

пятнадцать назад начали го
товить техническую докумен
тацию, и вот уже пять лет, 
как черепашьими темпами 
идет строительство первой 
очереди комплекса ШКВ. И 
конца ему' пока не видно...

— Вначале первую оче
редь намечали пустить в 
этом году, — продолжает ди-

U ДК УТВЕРЖДАЕТ 
■"статистика, по коли

честву выбросов в атмосфе
ру вредных веществ Ревда 
занимает место в первой 
шестерке наиболее неблаго
получных городов области. 
Но сам город, сказать по 
правде, не особенно беспоко
ит такая статистика. Дело в 
том, что основная промыш
ленная зона, в том числе и 
СУМЗ, находится километ
рах в пяти от города в сто
рону Первоуральска. Даже 
ближе к Первоуральску, чем 
к Ревде. И слово «средне» в 
названии завода говорит ско
рее о его территориальной 
расположенности, чем о гео
графической. Да к тому же 
почти 360 дней в году ветер 
дует как раз в сторону Пер
воуральска. В пасмурную по
году облака белесого газа из 
заводских труб, самые высо
кие из которых 125 и 150 
метров, полностью скрывают 
Первоуральск. Ревда же пря
чется "в другой стороне, за 
пригорком, опоясавшись 
кольцом сохранившегося
здесь еще леса. В общей 
сложности неделю или чуть 
больше в году, когда ветер 
меняет направление, ревдин- 
цы скрепи сердце пережи
дают его. Правда, около деся
ти тысяч жителей все-таки 
принимают газовые «инъек
ции» во время работы в 
промзоне, но к этому при
выкли. Ведь за это идут над
бавки .к зарплате, льготный' 
стаж.

Как и во многих других

Тихие катастрофы

В БЕЛОЙ ДЫМКЕ РАВНОДУШИЯ
городах, в Ревде, где бы ни 
заходил разговор об эколо
гии, все дружно показывали 
на ВООП. Единственный 
штатный сотрудник местного 
отделения, Лидия Петровна 
Холмогорова, несмотря на 
пятнадцатилетний стаж ра
боты в обществе охраны при
роды, когда, казалось, ко 
всему можно было бы при
выкнуть, без волнения не мо
жет говорить о варварски вы
рубаемых остатках леса, ко
торый в этом промышленном 
районе вообще нельзя тро
гать, о погубленных речуш
ках, о все увеличивающихся 
случаях рождения неполно
ценных детей. Но она не сда
ется, хотя чувствует свое 
бессилие и мало верит, что в 
ближайшее время можно 
что-то изменить к лучшему.

А пока первый секретарь 
горкома комсомола Влади
мир Семка считает ВООП 
чуть ли не своим врагом. 
Общество это действительно 
в большой степени формаль
ное, но нельзя же на этом 
основании строить свое от
ношение и к делу охраны 
природы. А по сути получа
ется именно так. В прошлом 
году горком ухитрился не 
«заметить» экспедицию 
«Чистая Чусовая», одним из

газеты «Ревдинский 
чий». Где уж тут Говорить о 
реальных делах. Для начала 
разобраться бы, что к чему и 
с чего начинать. Для этого 
далеко ходить не нужно. В 
самом городе достаточно 
компетентных специалистов. 
Есть и неравнодушные люди, 
готовые помочь. А без моло
дежи в таком деле просто не 
обойтись.

ВЛАДИМИР Алексе
евич Солдаткин, мо

лодой прокурор Ревды, это 
хорошо понимает. Ему 37 
лет. Два года назад приехал 
из Краснотурьинска, где 
был «замом» прокурора. И 
успел уже провести две про
верки на СУМЗе по исполне
нию законодательства об ох
ране природы. Прямо ска
жем, факт примечательный. 
Обычно экология у прокура
туры даже не на втором, а 
на третьем плане. Всем из
вестно, что работы там и без 
этого хватает.

Что же дали эти проверки? 
Немного помедлив, Влади
мир Алексеевич ответил:

— Прежде всего на заво
де узнали, что такое проку
ратура. До этого она дея
тельность завода, с точки зре
ния охраны природы, факти
чески не контролировала. 
Результаты проверок обсуж-

рабо- суммы от 15 до 100 рублей. 
Главному инженеру Л. С. 
Кашину объявлен выговор по 
министерству. В этом году 
планируем провести на 
СУМЗе еще одну проверку. 
Однако до постоянного конт
роля еще далеко. А в горо
де ведь не один завод. Я счи
таю, что в нашей области с 
такой высокой концентраци
ей промышленности в проку
ратурах по штату должны 
быть работники, занимаю
щиеся только экологией.

Что же, предложение 
серьезное. И заслуживает са
мого внимательного рассмот
рения. II все-таки в конечном 
итоге решение проблемы 
нужно искать на самом заво
де.

О директоре СУМЗа Лео
ниде Александровиче Смир
нове я услышал в городе 
много добрых слов от разных 
людей. И именно как о чело
веке. Не случайно он был 
выдвинут кандидатом в на
родные депутаты СССР. Ок
ружное собрание его канди
датуру отклонило. Трудно 
судить об истинной причине, 
но предполагаю, что мрач
ная известность СУМЗа 
здесь сыграла свою роль. Хо
тя однозначно валить всю ви
ну за это на самого директо
ра вряд ли правомерно.

разуются такие огромные 
объемы газов, что для их пе
реработки в серную кислоту 
нужно застроить производст
венными мощностями все 
пространство до самого Пер
воуральска. Хотя мы и так 
являемся крупнейшими про
изводителями серной кисло
ты в стране. Выпускаем ее 
840 тысяч тонн в год. Да и 
показатель использования га
зовой серы—77 процентов— 
у нас один из самых высо
ких. Но тем не менее 140 
тысяч тонн двуокиси серы 
ежегодно в прямом и пере
носном смысле уходят в 
«трубу». А это колоссальный 
ущерб природе и огромные 
потери ценных соединений.

Так где же выход?
Он есть. Причем паша оте

чественная технология. На
зывают ее по-разному: плав
ка в жидкой ванне (ПЖВ). 
или ППВ — плавка профес
сора Ванюкова, — по имени 
ее создателя. Внедрение пер
вой очереди комплекса ПЖВ 
позволит снизить выбросы 
двуокиси серы вдвое, мы
шьяка и свинца — в десятки 
раз. А с пуском второй оче
реди выбросы прекратятся 
совсем.

Может быть, на заводе не 
знают о такой технологии? 
Прекрасно знают! Еще лет

ректор, — теперь обещают в 
следующем. Хотя при таких 
темпах и этот срок пробле
матичен. Строительство ве
дет Первоуральское строи
тельное управление. Каза
лось бы, первоуральцы в 
первую очередь заинтересо
ваны в скорейшем пуске 
ПЖВ, что 1 избавит их от 
«удовольствия» дышать 
вредными газами... Задержи
вает поставки и Нижнета
гильский завод металлокон
струкций. Куда только я не 
обращался с просьбой помочь 
ускорить строительство! Та
кое впечатление, что никого 
не интересует, будет ли за
вод экологически чистым, 
или нет.

М УДО- ТЕХНОЛОГИЯ, 
■за которую ратует 

Смирнов, существует не на 
бумаге. Три печи ПЖВ рабо
тают в Норильске и еще 
две — в Балхаше. В Балха
ше ПЖВ пускал Анатолий 
Николаевич Казанцев. Не 
все там получилось, как хо
телось. А тут предложили 
начать все заново. И вот 
почти полгода, как он в Рев
де. Работает начальником 
строящегося комплекса. При
ехал — и разочаровался:

— На стройке сейчас ни
чего не делается. Такой же 
комплекс в Балхаше по

строили за восемь с полови
ной месяцев. Использовали, 
правда, часть уже имеющего
ся оборудования от старой 
технологии. А здесь тянут 
лямку уже пятый год, а кон
ца все еще не видно. Там к 
стройке был большой обще
ственный интерес. Действо
вал корпункт местной газе
ты, часто наведывалось теле
видение. А тут все идет ти
хо, незаметно.

— Значит, в Балхаше на 
медеплавильном комбинате с 
выбросами покончено?

— Да нет, газа еще хвата
ет. Не хватает мощностей по 
производству серной кисло
ты. А в Норильске их совсем 
нет. Оттого-то и не чувству
ется полного удовлетворения 
от своей работы. А здесь, в 
Ревде, есть все возможно
сти, чтобы вообще обойтись 
без грубы.

Помочь реализовать эту 
возможность как можно бы
стрее — вот главная задача 
всех, кто ратует за охрану 
природы.

Хотя разговор об эколо
гических проблемах города 
уже назревает. Пятого июня, 
в Международный день охра
ны природы, намечено прове
сти митинг. За его организа
цию берется горком ВЛКСМ.

...Один местный житель в 
частном разговоре со мною в 
сердцах сказал: «Если бы не 
заводы, лучшего места, чем 
Ревда, для жизни и приду
мать трудно. Городок ком
пактный, аккуратный. Летом 
весь в зелени. И пруд прямо 
под окнами». С ним можно 
согласиться только наполо
вину. Виноваты не заводы, а 
люди, которые такие заводы 
построили. Может быть, хотя 
бы сегодня разум восторже
ствует? Сколько можно од
ной рукой удобрять, а дру
гой — травить? В конечном' 
итоге самих себя.

Г. РАЩУПКИН.
Ревда — Свердловск.

ОТКРЫТЬ АРХИВЫ
Мы не первый год выписы

ваем вашу газету. С удовлет
ворением отмечаем, что 
она в последние годы стала 
смелее, острее и, как след
ствие, интереснее. С большим 
вниманием прочитали • ин
тервью с Виталием Короти
чем, которое и послужило 
поводом к написанию пись
ма. Не будем высказываться 
по всем вопросам, поднятым 
на встрече с главным редак
тором журнала »Огонек». 
Скажем только об одном: 
необходимо опубликовать до
кументы со сталинскими ре
золюциями. Ведь одним из ос
новных аргументов защитни
ков Сталина является то, 
что он ничего не знал. Не
обходимо открыть глаза на 
то, кому они поклоняются, 
кого взяли за образец.

Семья ХАНОВЫХ.
Свердловск.-' )

СВАЛКА ДЕФИЦИТА
Уважаемая редакция!
В № 37 вашей газеты в 

рубрике »Журналист меняет 
профессию» вы рассказали о 
свалке в городе Свердловске. 
А вы знаете о положении 
на производственной свалке 
в Кировграде? Там ежеме
сячно сгорает и уходит в 
переплавку множество радио- 
деталей на миллионы рублей. 
Причем много импортных и 
дефицитных материалов, уз
лов, блоков, многие из кото
рых можно приобрести толь
ко там или на барахолке в 
Нижнем Тагиле, где их в 
избытке. Почему же нельзя 
организовать продажу этих, 
можно сказать, »драгоценнос
тей»? Если этим не могут 
заниматься государственные 
предприятия, то кооператоры 
от этого не откажутся. И 
государству будет прибыль, 
и детали у радиолюбителей, 
не вылетит в трубу труд ра
бочих не только советских, 
но и зарубежных.

Хотелось бы, чтобы газета 
затронула эту проблему.

А. ВОЛКОВ, 
радиолюбитель.

Кировград.

ЗАРПЛАТА НА ЗАПЛАТЫ?
«Экономика, как лес, ко

торый нельзя выкорчевать и 
сажать заново», — такой за
головок был предпослан вы
ступлению обозревателя ЦТ 
Александра Тихомирова, 
опубликованному 10 марта 
этого года. С ним полемизи
рует наша читательница из 
Богдановича.

Я работаю шлифовщиком в 
сортировочном цехе фарфо
рового завода. Моя зарплата 
в среднем 200 рублей. С му
жем развелись, но живем в 
одной квартире, он уходить 
не желает, а мне некуда. Трое 
детей да их родитель. Лечил
ся, состоит на учете в нарко
логическом кабинете. Ян
варь • февраль не работал. 
Так вот, я по поводу точки 
зрения Александра Тихомиро
ва, который считает, что надо 
работать, как японцы. Так 
вот, может, вы меня переве
дете на 12-часовой рабочий 
день, но вряд ли я выберусь 
из долгов. Один человек вос
питывает одного ребенка (а 
работаем мы бригадой и зара
батываем одинаково), а я вос
питываю троих. Моими али
ментами никак все прорехи 
не закроешь, тем более, что 
они есть не каждый месяц. 
Просила ссуду на работе — 
нельзя. можно на покупку 
дома, коровы, а мне самой 
есть нечего. Я от получки до 
получки выгадываю. Где же 
справедливость?

Н. ГОРБУНОВА.
Богданович.
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Оборона Кабула становится важным

НА ЗАЩИТУ
делом афганской армии

столицы
— Если у Исламабада не до

станет благоразумия отказать
ся от авантюры в Нангархаре, 
может начаться настоящая 
афгано - пакистанская война, 
пламя которой перекинется на 
территорию Пакистана, — ска
зал в интервью корреспонден
ту АПН генерал Афзаль Лудин, 
заместитель министра оборо
ны Афганистана, командующий 
войсками кабульского гарнизо
на. На этот пост он, ранее во
зглавлявший особую гвардию 
президента, был назначен не
давно в связи с обострением 
обстановки в стране.

Афганский генерал указал, 
что в боевых действиях под 
Джелалабадом на стороне мя
тежников принимают участие 
пакистанские военнослужащие, 
а также пакистанские племен
ные формирования -— малиши. 
Пакистанская артиллерия ог
нем поддерживает атаки экст
ремистов, на вертолетах паки
станских ВВС им доставляются 
подкрепления и боеприпасы. 
Действия мятежников коорди
нируют высшие чины пакистан
ской армии, а на поле боя ими 
руководят 250 пакистанских и 
200 американских и арабских 
советников.

— США и Саудовская Ара
вия с помощью Пакистана рез
ко активизировали свои по
пытки военным путем решить 
афганскую проблему. Они хо
тят во что бы то ни стало ов
ладеть каким-нибудь городом 
на афганской территории с аэ
родромом, чтобы переместить

туда из Пакистана так называе
мое переходное правительство 
и добиваться его международ
ного признания. Подходящими 
«столицами», по их мнению, 
были города Кандагар (южная 
провинция Кандагар), Лашкар
гах (южная провинция Гиль
менд), Гардез и Хост (восточ
ная провинция Пактия) и Дже
лалабад (восточная провинция 
Нангархар).

Выбрали Джелалабад, круп
ный по афганским масштабам 
город, который к тому же на
ходится всего в семидесяти 
километрах от границы с Па
кистаном. С ним можно легко 
поддерживать связь, переправ
лять боевиков и оружие.

Комментируя военно поли
тическую ситуацию в районе 
Джелалабада, генерал Лудин 
констатировал, что положе
ние все еще остается слож
ным, хотя уже нет остроты 
первых дней. Афганская ар
мия, нанеся мятежникам чув
ствительные удары, останови
ла их наступление и уверенно 
удерживает позиции. Потери 
экстремистов составили от 
шести с половиной до семи 
тысяч убитыми и ранеными.

— Неудача похода на Дже
лалабад деморализовала во
инство «непримиримых», — 
говорит Афзаль Лудин. — 
Многие полевые командиры 
уклоняются от дальнейшего 
участия в штурме города, от
казываются выполнять прика
зы иностранных советников.

Чтобы восполнить свои ряды, 
в лагерях афганских бежен
цев под Пешаваром, откуда 
берут «пушечное мясо», в ча
стности э Зарсаке, производит
ся принудительный набор в 
от-ряды мятежников, забирают
ся мужчины возраста от 14 
лет.

Стремясь скрыть факты мно
гочисленных потерь, трупы по
гибших боевиков сжигают. Не
давно дза командира «Ислам
ской партии Афганистана» соб
ственноручно сбросили тела 70 
оппозиционеров в реку Кабул. 
Однако такие меры не помога
ют утаить правду. Во-первых, 
за большие деньги — 70 тысяч 
афгани — пакистанские солда
ты могут пропустить обратно 
в Пакистан труп мятежника, а, 
во-вторых, о тяжелых потерях 
можно судить по огромному 
числу раненых, заполнивших 
все пакистанские пригранич
ные госпитали.

О зверствах пакистанских 
военных говорит и такой факт: 
малиши-наемники расстреляли 
группу женщин возле пограг 
ничного пункта Торхам, по
требовавших пропустить их на 
афганскую территорию, чтобы 
забрать тела погибших мужей 
и сыновей.

— Недавно стало извест
но, — рассказывает генерал,— 
что в отрядах оппозиционеров 
находятся врачи-арабы, кото
рые делают мятежникам инъ
екции морфина перед атакой. 
Получив дозу наркотика, че
ловек не ощущает боли и не

испытывает никакого страха 
около двух суток. Такие мето
ды войны в сочетании с над
ругательством над умершими 
мусульманами можно срав
нить с фашистскими.

Касаясь боеспособности воо
руженных сил республики, Аф
заль Лудин отметил, что она 
значительно выросла. Вмеша
тельство Пакистана вызвало 
патриотический подъем среди 
афганской молодежи, неред
кие раньше случаи дезертир
ства совсем прекратились. Од
новременно почти в два раза 
увеличился приток доброволь
цев в армию. Из многих про
винций в министерство оборо
ны приходят письма с прось
бой о направлении солдатами 
в Джелалабад. Фабрики, учеб
ные заведения, различные об
щественные организации про
водят добровольные сборы по
жертвований в помощь защит
никам Джелалабада, люди сда
ют кровь раненым.

— В обстановке взрыва аф
ганского патриотизма, сохра
няющегося раскола в рядах 
вооруженной оппозиции стал 
актизнее проходить процесс 
отмежевания полевых коман
диров от экстремистов. На
пример, в прозинции Кабул 
вместе с солдатами регуляр
ной армии сражается бывший 
командир вооруженной груп
пы мятежников Абдул Хади, в 
Герате — племенные вожди 
Дауд Хан и Мир Сайед Ахмад.. 
60 полевых командиров отка
зались участвовать в недарнем

нападении на Кандагар. Есть 
желающие блокироваться с 
правительством среди коман
диров подразделений Ах
мад Шаха Масуда. С некото
рыми из таких предводителей 
мы сейчас ведем переговоры.

— После вывода из Афга
нистана советских войск идея 
«джихада» — священной вой
ны против неверных — пере
стала существовать доя мно
гих афганцев примкнувших к 
оппозиции, — говорит гене
рал. — Вот почему сегодня 
под Джелалабадом в спины 
атакующим мятежникам упи
раются дула малишей, вот по
чему Гульбеддин ХекА\атиар 
призывает своих солдат в спе
циальней телеграмме - инст
рукции не так буквально восп
ринимать выступления руково
дителей Исламабада о с о? да-, 
нии Пакистане - афганской 
конфедерации: речь-де в ней 
идет лишь о союзе исламской 
солидарности, а вовсе не о 
диктате пакистанцез.

В нынешней ситуации, когда 
часть вооруженных сил страны 
находится вокруг Джелалаба
да, оборона Кабула становится 
еще более важным и ответст
венным делом, — замечает 
Афзаль Лудин. — Разработано 
несколько систем обороны, в 
том числе активная оборона, 
предполагающая . переход в 
контрнаступление. Проводится 
большая работа по согданию 
трех сплошных поясоз без
опасности, ведь противник то
же не сидит сложа руки, на
мечает пункты сосредоточения 
отрядов для возможного 
штурма. Но мы готовы к обо
роне.

Р. БУДРИН, 
спец. корр. АПН.

Кабул.

В свон 25 лет Илона Ху
бер считается ветераном ан
тивоенного движения ФРГ. С 
1981 года опа принимает ак
тивное участие в традицион
ных весенних маршах мира. 
В этом году, правда, не со 
своими земляками на цент
ральной площади Франкфур- 
та-на-Майне, а в небольшом 
городке Ремшайд на Шток- 
дерштрассе.

ВЕСЕННИЕ
МАРШИ
МИРА

Улица и расположенная 
неподалеку рыночная пло
щадь заполнены людьми, но 
обычного при этом шума 
толпы не слышно: все стоят 
молча. Тишина в Ремшайде 
напоминает о трагедии, про
изошедшей здесь сто с лиш
ним дней назад: на город 
упал самолет американских 
ВВС, совершавший учебный 
«бреющий» полет. Семеро 
жителей погибли. Штокдер- 
штрассе до сих пор хранит 
следы катастрофы. На месте
дома № 128 котлован:
здание было полностью раз
рушено. Илона кладет к его 
краю букет гвоздик. «Я при
ехала сюда, — говорит Ило
на, — чтобы присоединяться 
к тем, кто вновь заявляет, 
насколько опасна милитари
зация неба над страной. Как
видите, таких, 
очень много...».

как здесь

Выступая в рамках весеи- 
него марша' мира в Гамбур
ге, бывший генерал ВьС 
бундесвера Манфред Опель 
призвал все земли и общины 
ФРГ выступить против «.бре
ющих» полетов в судебном
порядке. Так поступила,
примеру, община 
Клоппенбург. По 
предъявленному в

к
района 

иску, 
земель-

В несколько строк
Официальные визиты Гене

рального секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР М. С. 
Горбачева на Кубу и в Вели
кобританию, их важное зна
чение для будущего современ
ных международных отноше
ний — эта тема занимает 
большое место на страницах 
ведущих газет, в выпусках 
радио- и теленовостей.

Пребывание советского ру
ководителя в Великобрита
нии, пишет сегодня в коммен
тарии китайская «Жэньминь 
жибао», »оставило незабывае
мое впечатление», тогда как 
лондонская печать выразила 
мнение, что этот визит »про
демонстрировал огромный по
тенциал в деле углубления 
советско - британских отноше
ний». М. С. Горбачев, продол
жает орган ЦК КПК, провел 
в Лондоне »широкий, глубо
кий и дружественный, реали
стичный диалог по всем за
тронутым в ходе переговоров 
вопросам».

Следует или не следует 
смягчить контроль над прода
жей на Восток новейшей за
падной технологии? На 
этот вопрос пытается ответить 
автор статьи во французской 
»Либерасьон», посвященной 
открывающемуся сегодня в 
Париже очередному заседа
нию Координационного ко
митета пр контролю над экс
портом в социалистические 
страны.

Токийская печать сообща
ет, что премьер - министр Н. 
Такэсита признал получение 
150 миллионов иен от компа
нии »Рикруто», оказавшейся 
в центре грандиозного финан
сового скандала, который вот 
уже более восьми месяцев со
трясает политический мир 
этой страны. По мнению обоз
ревателя телекомпании
Эн-эйч-кей, теперь, когда 
причастность к скандалу гла
вы кабинета стала очевидной, 
дело »Рикруто» приобрело 
новый поворот.

В телерепортаже амери
канской компании Эй-би-си 
из штата Аляска рассказы
вается о работах по очистке 
прибрежных вод от нефти, 
разлившейся после аварии 
танкера »Экссон еалдиз».

»Повторим пройденный урок. Сколько букв в русском 
алфавите?». Так начался обычный урок в 28 м технико- 
коммерческом училище Рима. С этого года русский язык 
стал здесь обязательным предметом.

»Наши студенты с большим интересом приступили к 
изучению русского языка, — рассказала корреспонденту 
ТАСС лреподавательница Чинция Аккольи. — Помимо 
чисто лингвистической подготовки, они получают знания 
об истории Советского Союза, его нынешней жизни. Имен
но этот факт, по признанию самих учащихся, удвоил их

интерес к урокам. Стремхемие ближе познакомиться со 
страной, которая до этого для многих была слишком да
лекой и таинственной, просто огромно. Большим стиму
лом является и то, что летом этого года делегация из 
лучших студентов училища отправится в Советский Союз, 
где у нас уже есть хорошие друзья — учащиеся 318-й 
средней школы Ленинграда».

НА СНИМКЕ: идут занятия по русскому языку в 28-м 
технико-коммерческом училище Рима.

Фото ТАСС.

Калейдоскоп «яяииис

Борис РЯБИНИН

(Продолжение. Начало в ММ 70, 71).

На острие ножа
Но, конечно, было бы глупо думать, убаюкивая себя, что 

все это останется не замеченным контрразведкой врага. 
Первые тревожные сигналы появились уже в марте. Яков не 
забывал об этом и не собирался засиживаться долго на од
ном месте.

— Нужно убраться раньше, чем нас уберут, — говорил он.
Но екатеринбургская организация, как отрезанный ломоть, 

совершенно не имела никаких внешних связей. Уезжать, не 
обеспечив преемственность, значило обречь ее на распад. 
Яков не мог пойти на такую жертву.

Взаимная помощь организаций других городов Урала и 
Сибири была абсолютно необходима. В этих целях, еще в 
начале марта, Яков, используя служебную командировку По
пова в Сибирь, поручил тому связаться с тамошним больше
вистским подпольем. Попов прислал условную телеграмму из 
Томска. Там все шло хорошо. Но в Омске, после неудавше
гося декабрьского восстания, погибли лучшие товарищи.

Неожиданно стало известно, что в Екатеринбурге у Якова 
есть старые, хотя и не очень близкие, знакомые по прежней 
работе.

Обнаружилось случайно. Раиса возвращалась с рынка до
мой. И вдруг на улице столкнулась нос к носу с приятель
ницей, которая, эвакуируясь с мужем из Перми перед захва
том города белыми, оставила ей свою шубу. Обе страшно 
удивились. Обе обрадовались. Обнявшись, они расцеловались. 
Разумеется, об этой встрече необходимо было тотчас уведо
мить Якова.

Женщины вместе прошли до Большой Съезжей.
Яков был дема.
— Ты знаешь, Ольга 
— Где ты ее видела? 
— Она ждет тебя 
Яков схватил пальто

здесь, радостно сообщила Раиса.
— встрепенулся Яков.

за углом.
и, быстро натягивая его на плечи и

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

Вести с шахматных 
полей

Недавно закончились раз
ные соревнования поклонни
ков шахмат. Успеха добились 
и уральцы.

ф Майкоп. Чемпионат 
РСФСР среди женщин. Пер
вое место заняла мастер 
спорта из Краснодара Т. Сте- 
повая. Ее результат — 13 
очков из 17. Международ
ный мастер Л. Саунина 
(Свердловск) имеет на очко 
меньше. 11 очков набрала 
мастер спорта Т. Шумякина 
(Челябинск). Все трое по
лучили право выступить в 
женском полуфинале пер
венства СССР.

ф Томск. Первенство Рос
сии среди школьников.

ный суд, было принято реше
ние повысить минимальный 
«потолок» пролета военных 
машин бундесвера в этом 
районе со 150 до 300 мет
ров. Конечно, это не гло
бальное решение проблемы, 
но все-таки конкретное до
стижение.

Марш мира, проходивший 
в 300 городах и общинах 
ФРГ, в сущности, охватил 
Всю страну. И повсюду, кро
ме «местных» проблем, уча
стники марша поднимали во-
просы общечеловеческой
значимости. Это, в первую 
очередь, призывы к прави
тельству ФРГ и НАТО отка
заться от модернизации так
тического ядерного оружия. 
«Модернизировать политиче-
скоё мышление, 
ные ракеты», 
сторонники ;
движения.

всовывая руки в рукава, выскочил на улицу.
Он вернулся через полчаса и, против ожидания, вовсе не 

в восторге от тех новостей, которые услышал от Ольги.
Она приехала сюда уже давно, и не одна. Вместе с нею 

находились еще два партийных работника — Григорьев, быв
ший прапорщик, родом омич, и Логинов, в прошлом также 
офицер царской армии. Григорьев имел на руках важные 
партийные задания. Какие полномочия имел Логинов, опа 
точно не знала.

Семена Георгиевича Логинова, по партийкой кличке Дмит
риева, Яков знал еще по Омску, где тот служил в госбанке
и эвакуировался вместе со всеми, когда поднявшие мятеж че-
хи захватили город. Потом Яков встретился с Логиновым в 
Перми, откуда тот тоже ’успел убраться вовремя. Еще тогда 
Яков делился с женой, что ему несимпатичен этот тихоня, 
похожий на царя Николая Второго: почти тот же рост, не
большая русая бородка, бледное, с правильными чертами, не
выразительное лицо. Яков не доверял ему.

Вечером, когда все сидели за чайным столом, пришла Ли
за Коковпна с письмом от Бураковых. Яков спокойно распе
чатал его и пробежал глазами. Раиса следила за выражени
ем лица Якова, но оно было бесстрастно. Бураковы помогали 
организовать поездку в Пермь и служили связующим звеном 
с уехавшими. Неужели там что-нибудь случилось?

а не ядер--,и Яков не спеша допил чай и ушел в свою комнату, прого- 
- 1 жаёмый любопытным взглядом хозяйки, которой, вероятно,— требуют 

аятивоенного-

Разнообразны их формы 
агитации за свои идеи. Ло 
массовые сборы подписей и 
песенные фестивали, факель
ные шествия и символиче
ские блокады военных объ
ектов. политические дискус
сии и богослужения. Их уча
стники приветствовали одно
стороннюю инициативу СССР 
о сокращении вооруженных 
сил на полмиллиона человек. 
Не дождавшись достойного 
ответа федерального прави
тельства , профсоюз «ИГ Ме
талл» совместно с‘обществом 
мира фРГ «Объединенные 
противники военной службы» 
обратились к молодежи с 
призывом к «массовому, сто
тысячному отказу от службы 
в бундесвере».

Таким образом, весеннее 
мирное наступление и в ны
нешнем году дало новый им
пульс массовому антивоенно
му движению.

В. КРАСНОКУТСКИИ, 
соб. корр. АПН.

Бонн.

уже опять померещилось какое-нибудь прибыльное дельпе.
Последовав за мужем минутой позднее (тоже надо было 

вид полной благопрцедрдаорти: мало ли ч:о бы- 
:Л^Т У мужа в делах, их, женщин, это не касается!), Раиса 
застала его лежащим на кровати. На Якова было страшно 
смотретк. Послание Бураковых лежало рядом. Это была "е- 
леграмма. В тексте. стояло всего два слова: «Зина заболела». 
В Перми был провал.

Ночной звонок
‘Бесконечно протяжный звонок у парадного входа прорезал 

тишину ночи, пробудил ото сна. Яков поднялся с постели, 
чиркнул спичкой. Часы показывали пять. Кто это мог быть в 
такое неурочное время? Шепнул:

— Не за нами ли? Рано, рано, черт возьми! Могли 
повременить еще немного! На всякий случай приготовь
ки...

«Спички»

бы и 
спич-

это коробочка с компрометирующими
ментами: явки, отчеты о расходовании средств, 
да под рукой. Зажав их в кулак, зябко кутаясь

Они
доку- 
всег-

в шаль и
натыкаясь в темноте на мебель, Раиса последовала за мужем. 
Учащенно билось сердце, все чувства словно замерли. Че
рез стеклянную дверь при свете фонаря был виден стоящий
на улице человек. Сняв цепочку, Яков перекинулся с 
несколькими словами и вернулся обратно.

— Это Логинов. В Челябинске провал. Просит войти.

ним

хочет

СПИД НАСТУПАЕТ
По данным Всемирной орга

низации здравоохранения (ВОЗ) 
на 31 марта этого года в 140 
странах мира было зарегистри
ровано 146.569 случаев заболе
вания СПИД. Это на 5 тысяч 
случаев больше, чем их было 
на конец февраля текущего го
да. Впервые заболевания СПИД 
отмечены в Экваториальной 
Гвинее, Непале и Виргинских 
британских островах (владение 
Великобритании).

Данные, опубликованные ВОЗ, 
также свидетельствуют о росте 
числа заболеваний СПИД на 
американском континенте, где 
сейчас зарегистрирован
101.831 больной, причем толь

ко в США — 86.656. В странах 
Европы отмечено 19.911 случа
ев заболевания этой опасной 
болезнью, а на африканском 
континенте — 23.201, в странах 
Азии и Океании соответствен
но 360 и 1.360.

АВТОМОБИЛЬ С БАССЕЙНОМ
Уникальный легковой авто

мобиль длиной 21 метр 93 сан
тиметра и весом более семи 
тонн демонстрируется в Ледо
вом дворце в Хельсинки. Его 
создатель, финский инженер 
Хейкки Рейонен, снабдил свое 
детище, построенное на базе 
модели «Кадиллак эльдорадо» 
1982 года, телевизором, видео
магнитофоном, тремя телефона

ми, баром, холодильником, уют
ным салоном на 20 мест и да
же... миниатюрным бассейном.

Каи утверждает финское те
леграфное бюро, это «чудо ав
томобилестроения» должно 
быть занесено в «Книгу рекор
дов Гиннесса».

СЕКРЕТ ДОЛГОЛЕТИЯ
Самой старой жительнице 

Японии, Мицу Фудзисаве из 
префектуры Нагано, исполни
лось 113 лет. Она чувствует се
бя хорошо и жалуется только 
на ослабевшие зрение и слух. 
Делясь секретами долголетия, 
М. Фудзисава сказала, что в 
первую очередь стремилась к 
умеренности в еде. К тому же 
она продолжала работать и в

преклонном возрасте, когда 
большинство людей уж© отхо
дит от активной трудовой дея
тельности. По заявлению вра
чей, у М. Фудзисавы хорошев 
здоровье, а ее внутренние орга
ны — в таком состоянии, как 
у человека шестидесяти лет.

Согласно данным Всемирной 
организации здравоохранения, 
в Японии отмечается самая вы
сокая средняя продолжитель
ность жизни — 79,1 года, при
чем у женщин в этой стране 
этот показатель еще выше — 
82,1 года.

ПЕЧАЛЬНОЕ ПЕРВЕНСТВО
Под покровом сумерек от 

причалов пакистанского мор-

сиого порта Карачи отваливают 
юркие катера. Их цель — го
товящиеся покинуть рейд тор
говые суда, направляющиеся 
в Бельгию, Голландию, Мекси
ку, США и другие страны. Так, 
по свидетельству очевидцев, 
осуществляются тайные опера
ции по переправке наркотинов, 
приобретенных на черном рын
ке этого города. Ежемесячно 
из порта, а также из воэдуш-
ной 
ют

гавани Карачи отправля-
в различные страны

ше 20 тонн гашиша, что
свы- 
поз-

воляет назвать его крупнейшим 
рынком наркотического зелья 
8 мире.

Группу юношей в итоге 
борьбы возглавили кандида
ты в мастера спорта: В. Ми
лов (Уфа) — 7,5 очка из 9, 
десятиклассники из Сверд
ловска А. Хмельницкий и 
Я. Дейч — по 7 очков.

ф Харьков. Во всесоюз
ном турнире выступала и 
команда ДЮСШОР № 17 из 
Свердловска (кандидат в ма
стера Л. Реутова и перво
разрядница Н. Локтионова). 
Среди 95 команд страны 
свердловчанки заняли тре
тье место. Восьмиклассница 
школы № 84 Н. Локтионова 
выполнила норму кандидата 
в мастера.

ф Верхняя Пышма. Здесь 
прошло личное первенство 
области среди школьников.

В группе юношей победил 
девятиклассник школы 
К? 104 Р. Овечкин. Сверд
ловчанин набрал 6 очков 
из 7.

У мальчиков на первом 
месте А- Бородин из Куш- 
вы — 5,5 очка из 7. Столь
ко же очков имеют и сверд
ловчане Ф. Шаклеин, А. Чу

даков и А, Разумович, но 
они уступили по таблице 
коэффициентов.

Среди девочек по 6 очков 
из 7 набрали семиклассница 
школы № 52 Н. Федорова 
(Свердловск) и Е. Онучина 
(Нижний Тагил). ,

Человек и машина
Машины играют в шахма

ты уже четверть века. Сей
час насчитывается более сот
ни действующих программ, 
проводятся чемпионаты мира 
среди ЭВМ. Машины сыгра
ли множество партий как ме
жду собой, так и против че
ловека, обыгрывая иногда 
самых сильных из людей. Но 
только иногда... А вот в ра
зыгрывании отдельных клас
сов окончаний с небольшим 
количеством фигур компью
теры уже сейчас разбирают
ся гораздо лучше самих 
шахматистов, даже в ранге 
гроссмейстеров. Они внесли 
и некоторые поправки в 
шахматный кодекс.

А каковы успехи машин в 
области шахматной компози
ции? При анализе позиций 
компьютер быстро переби
рает все варианты. «Элект
ронный мозг» сегодня может 
ответ на все двухходовки и 
трехходовые задачи-миниа
тюры выдать почти момен
тально, довольно сложную 
трехходовку решить за не
сколько минут. Многоходо
вые задачи и этюды? Здесь 
пока часто происходят 
«сбои».

В последние годы компью
теры все чаще используют
ся для проверки правильно
сти задач. Под микроскопом 
машины нередко обнаружи
вается брак. Одна из про
грамм для решения задач 
была использована для про
верки ряда произведений, 
опубликованных в периоди
ческих изданиях и книгах 
по композиции. При этом 
было найдено довольно мно
го задач с дефектами даже у 
известных проблемистов.

Составление задач и этю-. 
дов самой машиной? Этому

вопросу пока уделялось ма
ло внимания. Но нет сомне
ний, что в будущем ЭВМ 
ждет немало новых успехов 
за шахматной доской.

Приведем две задачи, над 
которыми «думала» ЭВМ. 
Предлагаем и вам пораз
мыслить над этими пози
циями. Тех. кто укажет пра
вильные ответы, мы скоро 
назовем.

№ 28

Знаменитый С. Лойд эту 
задачу составил в 1857 го
ду. Авторское решение сим
патичное. Однако в наши 
дни беспристрастная машина 
обнаружила более грубое 
побочное решение.

№ 29

Мат в четыре хода.
К цели ведет «заумный» 

путь. ЭВМ «Кансса» с этой 
задачей справилась легко.

Мат в четыре хода.
Итак, ваш ход. знатоки 

шахмат. Успехов вам!

сообщить подробности, — отрывистым шепотом передал он 
жене, спешно одеваясь. Пронеслась мысль: почему об этом 
сообщает Логинов, так чуравшийся всех последнее время?

Одетый на скорую руку, Яков опять направился к двери, 
но не успел взяться за ручку, как дверь распахнулась сама.

— Руки вверх! — раздался резкий угрожающий окрик. — 
Ни с места! Вы арестованы!

Яков отшатнулся и застыл посреди комнаты. Раиса, отделен
ная от него обеденным столом, оцепенела за его спиной.

Комната наполнилась вооруженными людьми, лиц которых 
нельзя, было разглядеть в темноте. На шум появилась из своей 
коморки перепуганная хозяйка. На требование зажечь свет вне
сла зажженную лампу. Огонь осветил присутствующих. Впе
реди был высокий чешский офицер с орлиным носом, похожий 
на Мефистофеля, и пожилой, с седыми висками, русский ка
питан. Как стало известно позднее, это были небезызвестные 
контрразведчики Хорват и Куржанский. Позади виднелась 
невысокая, в штатском, фигура Логинова. Он находился под 
охраной двух солдат с шашками наголо. В окнах виднелся 
ряд солдатских ног — дом был оцеплен.

Раисе разрешили одеться. Торопливо натягивая платье, она 
незаметно’ поправила занавеску на окне. Полузадернутая зана
веска, хорошо видная с улицы, означала, что в квартиру вхо
дить нельзя.

Логинова провели и посадили на стул. Конвойные встали 
по бокам. Начался допрос. На обычные объяснения Якова, 
что они с женой коммерсанты и подыскивают подходящее 
помещение, чтобы открыть свое торговое предприятие, а позд
нее и собственную фотографию, капитан Куржанский быстро 
возразил:

- Это неверно. Мы о вас знаем все. Знаем, что вы не Бог
данов. а Валек, и потрудитесь отвечать правду, — и ои тут 
же довольно подробно рассказал историю нелегальщины Яко
ва и его жены за период гражданской войны, включая и по
ездку в Сибирь.

Но кто мог дать капитану эти сведения? Логинов?
Логинов сидел в углу, сняв фетровую шляпу, бледный, как 

стена, и курил, курил... не глядя ни на кого, не отрывая 
глаз от пола, лишь время от времени поправляя на носу зо
лотые очки. Какова была здесь его роль?

Но «спички», «спички»!.. Они все еще в левой руке. Там 
жизнь и смерть многих товарищей. Раиса со смущением по
просила капитана о небольшом одолжении. Ей, даме, право, 
очень неловко просить об этом, но...

— Пожалуйста! — ответил он галантно, сделав знак часо
вому, чтобы тот последовал за нею.

«Спички» брошены в яму. На минуту стало легче дышать.
С улицы донеслись фырканье лошади и скрип полозьев по 

снегу. Якову предложили одеться. Перед уходом ему разре
шили проститься с женой и ребенком, и он успел шепнуть:

— Крепись, расстреляют Не сразу...
Его и Логинова вывели на улицу под конвоем, посаднлм в 

повозку. Ермохин и Шуминский сели по бокам.
Хорват с солдатами остался в квартире. В ожидании сме

ны он допросил квартиранта-австрийца, жившего по соседст
ву, выспрашивая, кто бывал в доме, с кем поддерживали зна
комство Богдановы. Потом, когда пришел новый наряд сол
дат, он в сопровождении своих людей отвел Раису с ребенком 
ня руках в военный контроль, помещавшийся неподалеку в 
двухэтажном каменном доме на Главном проспекте.

(Окончание следует.)
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В Москве состоялся 
первый Международ
ный фестиваль кино- 
и телефильмов для де
тей и юношества под 
девизом: «Мир и лю
бовь—детям планеты».

МИНОРНЫЙ и в то же 
время оптимистич

ный настрой выставленных 
картин удивил всех. В то 
время как организаторы дет
ского фестиваля стремились 
создать «карнавал улыбок», 
феерию, сказку, просмотро
вый зал порождал совсем 
иные чувства. Фильм за 
фильмом заставлял сжимать
ся сердца, проникаться ще
мящей тревогой за всеобщее 
трагическое состояние детст
ва.

«Очень важно, чтобы мас
тера киноискусства, посвя
тившие свое творчество вели
кой цели, глубоко осознали 
свою благорддную миссию и 
объединили усилия для ут
верждения высоких гуманис
тических идеалов», — .сказа
но в приветствии М. С. Гор
бачева... Так и былф не 
сговариваясь, авторы филь
мов — лучшие режиссеры и 
сценаристы мира — разбу
дили в душах зрителей чув
ства милосердия, благородст
ва. гуманизма. Картины, ад
ресованные не столько де
тям, сколько тем, кто обязан 
об этих детях заботиться, по
трясли глубиной, искреннос
тью, честным взглядом на ре
альность.

Пусть, как выяснилось 
Позже, отбор был во многом 
субъективным, даже случай
ным, цель, не обозначенная 
в девизе фестиваля, достигла 
адресата.

На встречах с создателями 
фильмов, в пресс-центре, в 
жюри нередко звучали упре
ки, мол, общий настрой пред
ставленных картин — пе
чальный и непраздничный, 
многое из показанного непо
нятно детям... Давайте не бу
дем судить за детей, они на
много мудрее нас, взрослых, 
и почувствовали настоящее 
искусство... Они не принима
ли "фальшь и аплодисмента
ми встречали кадры, показав
шиеся взрослым слишком 
серьезными и недетскими.

Безусловно, симпатии зри
телей вызвал фильм канад
ских кинематографистов 
«Братишка», отмеченный 
специальным призом «За гу
манизм».

— Для меня «Братишка» — 
потрясение... Самая значи
тельная работа! — тан говорил 
в последний день фестиваля 
Владимир Грамматиков. член 
жюри от СССР, режиссер и ак
тер киностудии им. Горького, 
и, кстати, наш землям. Мне 
удалось побеседовать с ним 
четверть часа, хотя уже начи
налось заседание жюри, длив
шееся до утра...

— Этот фильм о мальчике- 
инвалиде, хоть и адресован 
скорее взрослым, но, кан гово
рится, с «двойным дном», мно
гослойный. Несмотря на до
вольно трагичную канву — это 
высочайший жизнеутверждаю
щий оптимизм.

Действительно, история 
тринадцатилетнего подростка 
без ног (Кенни Истердэй иг
рает самого себя) поражает 
и заставляет не сострадать, а

Присутствие при рождении — всегда некое таинство. 
Не хотелось бы поэтому давать какой-то отчет с меро
приятия. анализировать недочеты. Давайте попытаемся 
отойти от категоричностей и проникнуть в мир детского 
кино скромными зрителями...

Что ждешь от фестиваля? Праздника, улыбок, фанта
зии. А получилось иначе: для конкурсного показа отбо
рочная комиссия нежданно-негаданно отобрала те кар
тины, которые вызывали у зрителя чувства светлой грус
ти и непроходящей тревоги... Исследователям и критикам 
еще предстоит разобраться в этом странном феномене: 
из зала после очередного фильма выходили заплаканные 
дети и взрослые...

завидовать воле мальчишки. 
Он — калека — ощущает 
себя полноценным человеком 
в этом сложном мире, борет
ся за право быть полноцен
ным человеком, воспитывает 
взрослых, окружающих его...

Канадские кинематогра
фисты, представившие два 
конкурсных фильма — 
«Братишка» и «Девочка и 
дельфин», оказались откры
тием фестиваля. «Братиш
ка» — тот случай, когда

позиции, открывается эпиг
рафом - поверием: «Считает
ся. что по лепесткам ромаш
ки можно угадать счастье...», 
«Считается, что собака — 
друг человека...», «Считает
ся, что кукушка отсчитывает, 
сколько осталось жить...». 
Сюжеты просты п прозрач
ны — любовь мальчика и де
вочки в еврейском гетто, пре
данность овчарки беглому 
заключенному из концлаге
ря, трагедия мальчика, чу-

ре"л, выходили из зала 
опустошенными, несмотря на 
внешний «хеппи энд» карти
ны. Этот «хеппи» был приго
вором. обвинительным зак
лючением взрослым и все
прощающим милосердием 
для детей. И было это покая
нием, самоочищением для 
всех, кто чувствует ответст
венность за будущее поколе
ние.

Нечто подобное испыта
ли. наверное, те, кто увидел 
японский полнометражный 
мультфильм «Памятник над 
могилой светлячков». По
весть о японских Детях, уми
равших от голода в конце 
второй мировой войны, когда, 
американские самолеты не
прерывно бомбили японские 
города — так сказано, в ан
нотации. Эта картина, по
ставленная Исао Такахатрй, 
получила «Гран-при» фес
тиваля. Жестокий мир прове
ряет мальчишку - подростка 
и его маленькую сестру на 
способность выжить, не сло-

ко-то процентов лесов, столько- 
то видов животных и насеко
мых, на столько-то градусов 
поднимется температура на 
планете... Не прогнозируется 
только одно: трансформация че
ловеческого сознания. Мы — 
те, кто жизнью, работой, при
страстиями связан с детст
вом, можем попытаться сделать 
такой прогноз. Более того, мы 
способны нашими работами 
влиять на будушее сознание 
человечества, ибо дети — это 
гости из нашего будущего...

Ш1 НОГИЕ высказывали 
опасения: поймут ли 

те, кому адресованы филь
мы, все, что заложено в этих 
картинах. Дети поняли. Даже 
то, что казалось сугубо 
взрослым, как, например, 
проблемы поколений, семей
ных взаимоотношений в 
итальянском «Миньон уеха
ла» или -голландском «Мой 
папа живет в Рио-де-Жаней
ро».

Несколько иначе по соци
альной, идейной направлен
ности выглядели отечествен
ные фильмы. «Гадание на 
бараньей лопатке» — его те-

кооперативным салонам и ка
фе позволили подружить на
шу детвору с героями попу
лярного мультсериала «Том 
и Джерри». И, конечно, от
боя от желающих задать свои 
вопросы создателям мульт
фильмов — отцу и сыну Зан
дерам — не было. После 
просмотра девяти серий «То
ма и Джерри» решил задать 
единственной вопрос и я: 
мне показалось, что Слишком 
уж жестоки забавные герои 

. этого сериала, слишком не
добры.

— Да, — признал Марн Зан- 
дер (сын мультипликатора, вла
делец студии, которая в бли
жайшее время станет соавто
ром беспрецедентного фильма 
«Возвращайся, маленький 
принц», но об этом — позже),— 
согласен с вами: мультфильмы 
Зандеров о коте и мышке — 
жестоки. Они создавались дав
но и сегодня, наверное, были 
бы иными. Согласен и с тем, 
что теперь нужно другое кино 
для детей: более гуманистичес
кое, доброе.

Мой сын Кристоффер стал 
продюсером, вскоре мы присту
паем к работе над фильмом

ЗАПОВЕДНИК НАШИХ НАДЕЖД
просто невозможно обойтись 
пересказом сюжета, хотя да
же при пересказе я видел 
слезы, светлые слезы...

Вторым открытием на кон
курсе был фильм Эфраима 
Севелы «Колыбельная». 
Смешанные чувства вызыва
ет само упоминание этого та
лантливого художника: Эф
раим в 1971-м году покинул 
нашу страну, уехал в Изра
иль. Написал там первую 
книгу «Легенды инвалидной 
улицы», принесшую ему не
ожиданное признание и 'Дав
шую возможность снимать 
фильмы.

Уникален и сам факт со
здания «Колыбельной» — со
вместной работы Египта, Из
раиля и США...

— Я гражданин США, но со
храняю также и израильское 
гражданство. Должен сказать, 
что абсолютное большинство 
советских кинематографистов, 
эмигрировавших на Запад и на 
Бостон, оказались не У дел. 
Я — одно из немногочислен
ных исключений. Но возмож
ность снимать фильмы возник
ла у меня лишь после переез
да в США и только тогда, ког
да я стал экономически неза
висимым благодаря публика- 
ции своих книг. Самом попу
лярной из них оказалась «Ос
тановите самолет, я слезу»..« 
Таким образом я смог осущест
вить свою мечту и цель — вер
нуться в кино (в Советском Со
юзе У меня было 8 картин). 
Египетский продюсер картины 
Хани Мохаммед Камал когда-то 
учился в Москве и поэтому хо
рошо знает русский язык. Мы 
оба, но, естественно, с разных 
сторон, участвовали в арабо- 
израильском конфликте. А по
зднее встретились в США и не 
врагами, а друзьями. Нас сбли
зил русский язык«.. Ни Из
раиль, ни Египет не поддержа
ли нас, тем не менее мы сняли 
этот фильм и планируем вто
рой — «Колыбельнан-Н». на 
этот раз об арабских детях.,

Эфраим Севела говорил о 
том. что если на уровне Обыч
ных человеческих ■ отношении, 
личностей преодоление наци
ональной розни кажется лег
ко достижимым, .то „а уровне 
государств дело обстоит ина
че, и это нужно преодолевать. 
Наверное. «Колыбельная» — 
такая попытка преодоления. 
По крайней мере, зрители, 
особенно юные, были просто 
поражены интернациона
лизмом этой трилогии. Но
веллы о трагедии еврейских 
детей на территории оккупи
рованной фашистами Поль
ши вобрали, несмотря на оп
ределенный национальный 
подтекст, общую неизбывную 
тревогу за поруганное детст
во. беззащитность мень
шинств, потрясли своей иск
ренностью и чистотой.

Каждая из новелл, пре
красно выстроенных по, ком-

дом оставшегося в живых 
после расстрела его семьи... 
Пронзительным лейтмотивом, 
связывающим новеллы, зву
чит еврейская колыбельная 
песня, которую исполняет 
польская певица Слава Пше- 
быльская. Ее участие в 
фильме не случайно: во вре
мя войны все ее подруги-ев
рейки были расстреляны, в 
память о них Слава стала ис
полнительницей песен на 
идиш.

«Колыбельная» тоже, ско
рее всего, для взрослых, но. 
знаю точно, дети почувство
вали... «уровень искренности»^. 
И здесь после просмотра 
снова щемило душу...

РВАНОЙ раной остал
ся фильм греческого 

режиссера Т. Ангелопулоса 
«Пейзаж в тумане». Созна
юсь, и мне хотелось первые, 
полчаса покинуть зритель
ный зал, как, впрочем, сде
лали многие: настолько 
сложна стилистика фильма, 
серьезны и непривычны 
проблемы... Но — переси- 
лилось и вознаградилось. Бы
ло непередаваемое ошуще- 
ние вины. Вины за преда
тельство взрослого мира, за 
пошлый примитивизм! и без
нравственность «умудрен
ных жизнью». За наивность, 
которую мы принимаем как 
символ детства, за мужество 
маленьких сограждан.

Те, кто досидел, досмот-

маться. сохранить надежду, 
нс умереть от голода...

Не склонный к сентимен
тальности, я с трудом удер
живал себя от подступивших 
сле-з. Дети не сдерживались, 
они рыдали в голос... Такого 
в японской мультипликации, 
представляемой обычно кра
сочными сказками и светлы
ми фантазиями; наверное, 
не ожидал никто. Не было я 
ожидаемой «радиофобии», 
свойственной японскому ки
но. Был плач нации по уби
енному своему будущему. А 
после " просмотра — тишина 
без -аплодисментов. Навер
ное, в первый раз за время 
фестиваля. Такого не случа
лось даже после жестких 
публицистических коротко
метражек, таких, как «Путе
шествие в Диснейленд», где 
просто режет слух заключи
тельная фраза - желание бра
зильского беспризорника: 
«Хорошо бы умереть...».

И все же — не на минор
ной ноте прошел этот фести
валь. На трагичной, тревож
ной, но — па оптимистич
ной. Наверное, лучше всех 
сказал фаворит фестиваля, 
его «родитель» и главный 
герой Ролан Антонович Бы
ков:

— Готовясь и съемкам « 
фильме «Письма мертвого че
ловека», я прочел множество 
футурологических сценариев. 
Там все просчитано: к 2000-му 
году на ЗОмле исчезнет столь-

лезрители могли видеть сов
сем недавно — как окрести
ли некоторые мои собеседни
ки, «Холодное лето пятьде
сят третьего» в детском ва
рианте. Судьбы мальчишек, 
живущих в сибирском посе
лении для ссыльных, траге
дия взрослых. националь
ных меньшинств в те не та
кие уж давние годы... Кар
тина все же более детская 
по адресности, хотя, ей-бо- 
гу, только взрослому челове
ку становилось не по себе, 
когда тоскливый холодок 
пробегал по спине: помните 
сцену — женщина громко 
п рот: л и'нает м а л ь ч иш к у - к а л - 
мыка, а после, оглядевшись 
по сторонам, суетливо осеня
ет. перекрестившись... Не
знакомо, к счастью, это жут
кое состояние страха нашим 
юным зрителям. А потому, 
наверное, и адресован им 
этот фильм, чтобы не было 
впредь знакомо «холодное 
лето...».

СЯКНИ фестиваль — 
это. как водится, 

встречи. Первый детский не 
бШл исключением. Более то
го, именно встречи изначаль
но замышлялись как основ
ной стержень праздника: для 
этого в кинозалах собирались 
дети, поэтому же фестиваль 
проводился в дни школьных 
каникул.

«Легализация» видео и его 
«триумфальное шествие» по

«В гармонии». Нашим партне
ром будет компания Уолта Дис
нея, режиссером приглашен 
Нортон Вирджин. Съёмки бу
дут проводиться в Нью-Йорке 
и Бразилии. А мультипликато
ром станет небезызвестный 
вам Джек Зандер — мой отец...

Заикнувшись о фильме 
«Возвращайся, маленький 

/ принц!», хочу немного «раск
рыть карты» — на одну из 
ролей в этом художественно- 
мультипликационном филь
ме приглашен Ролан Быков, 
что само по себе очень сим
волично, ибо именно он свои
ми нервами, головными бо
лями «пробил» фестиваль, 
нашел * меценатов» - спон
соров. сумел собрать столь 
представительный форум. 
Добавлю, что съемки «Ма
ленького принца» начнутся 
г. апреле совместными уси
лиями кинематографистов 
США. СССР. Швейцарии. 
Бельгии, Израиля, Туниса и 
Бразилии.

Зачем же нужен был этот 
«отлученный» от взрослого 
детский фестиваль?

—‘ Мы встречаемся в Моск- 
в», — говорил на пресс-конфе- 
ренции Р. Быков, —т отделив
шись от «взрослого» нинофес- 
тизаля, в первую очередь по
тому, что детское кино — это 
заповедник вечных и истинных 
ценностей. ЗапозеДнил наших 
надежд. Этот кинематограф 
главной ссоси миссией — куль
турней и духовной — важен 
для нзс. Детское кино — это 
особая область искусства, ведь 
дети и детство — это особая 
страна, без границ и пределов. 
Здесь не стреляют в надежду 
и не обманывают...

ОБО всем не расска
жешь. Фестиваль за

помнился некоторой сума- 
тошностью. разбросанностью 
и ностальгическим чувством 
тревоги, за детство. Было в 
нем много того, что не хоте
лось бы оставить за строкой: 
открытие профессионального 
клуба кинематографистов, 
вольные трибуны, выставки, 
концерты, экскурсии, заседа
ния клуба «До и после полу
ночи», внеконкурсные про
смотры... Знакомства, откры
тия, разочарования.

А если попытаться все же 
нак-те подытожить увиден
ное. то стоит снова обратить
ся к Владимиру Грамматико
ву:

— Конечно, были и плюсы, и 
минусы, это естественно. Я, на
пример. не очень удовлетво
рен программой: получился
больше какой-то семинар на 
тему «Педагогические отноше
ния в семье»... Отсутствуют 
скагаки, фантастика. авантюр
ные приключения. Одна за дру
гой — картины о разлученных 
детях и разрушенных семьях! 
Но не все же семьи столь не
счастны! Сейчас я пойду «засе
дать» и даже не могу что-то 
прогнозировать: мнения у чле
нов жюри очень различны... Что 
до итогов — во-первых, мы 
впервые отделились от боль
шого фестиваля, но сейчас важ
но проделать трезвым и объек
тивный анализ. Многие вами 
дублировались, фестиваль быт 
разбросан по трем точкам. А 
самсе важное, я считаю: те
перь. изучив опыт, нам нужно 
более тщательно подходить к 
отбору иартин. Отборочная ко
миссия выбирала фильмы сре
ди тех, что были присланы

странами, А нужно ездить, смо
треть и приглашать исходя из 
этого. Тогда будет совершенно 
другой уровень!

«С волнением и надеждой 
мы смотрим на поколение, 
которому предстоит жить и 
работать в XXI веке».., — 
сказал в обращении к участ
никам фестиваля М. С. Гор
бачев. Не хочу «пристеги
вать» фразу из традиционно
го приветствия, посланного к 
открытию фестиваля. Дело 
в другом: накал фестиваль
ных страстен совпал с выбо
рами народных депутатов 
СССР. В Москве эта атмос
фера чувствовалась особен
но: столица гудела, на всех 
уровнях звучал вопрос.:' «За 
кого проголосуем?». Г^всю- 
ду шелестели на стенах лис
товки. плакаты, бурлили дис
куссии на улицах, в парках 
и метро. Исчезли куда-то 
привычные настенные рос
писи «Спартак — чемпион» 
и «Даешь металл!», их по
теснили совсем иные раз
машистые буквы: «За Ельци
на!». «Нет — бюрократам’»...

С' ВОЛНЕНИЕМ и на
деждой, со светлым 

ожиданием гуманного буду
щего прошли эти дни в Моск
ве. И. наверное, хорошо, что 
получился не столько яркий 
праздник, сколько своеобраз
ный «совет мудрецов», юных 
мудрецов и взрослых мудре
цов. Художественный совет 
по проблемам детства, про
никнутый озабоченностью за 
день сегодняшний и день 
завтрашний.

Пусть и не во всем этот 
фестиваль соответствовал 
заявленному девизу, но глав
ная задача была выполнена 
сторицей: все, кто прикоснул
ся к этому форуму кинема
тографистов. * почувствова
ли, что сегодня невозможно 
выживание на нашей плане
те. если продолжать «прини
мать за звезды следы гуси
ных лапок на мокром песке», 
как великолепно ^процитиро
вал Виктора Гюго в своем 
обращении митрополит Вла
димир. Если сейчас, не отк
ладывая па потом, не взять
ся обшимн усилиями за «сея
ние доброго семени в юные 
души».

С. МОЛОД НОВ, 
спецкор. «На смену!».

Москва — Свердлове к.
НА СНИМКАХ; Главный приз 

кинофестиваля разделили ре
жиссеры Раймоноас Бгкионис 
(СССР, фильм «Не помню лица 
твоего») и Исао Таиахата (Япо
ния,- «Памятник нац могилой 
светлячков»): американским
мастерам мультипликации от
цу и сыну Зандерам Советский 
детский фонд им. В. И. Ленина 
вручил приз «За выдающийся 
вклад в развитие мирового дет
ского кино»: приз ■ вручает пи
сатель А. Лиханов.

Фото А. ШЕВЦОВА.

Гастроли
В гостях — «Хаверим»

Наше время — время возрождения национальных культур 
всех народов СССР, и больших, и малых. Во многих городах 
нашей страны за последний год возникли национальные куль
турные общества. Возрос интерес и к еврейской культуре, осо
бенно песенной. Фольклор еврейского народа очень богат. За 
века скитаний песенное творчество евреев впитало в себя 
арабские. Испанские, немецкие элементы, образовав неповто
римый сплав с древними напевами еврейских молитв.

Сегодня у нас в стране немного еврейских песенных ансамб
лей. Тем дороже приезд одного из лучших — ленинградского 
ансамбля «Хавернм», что значит «Друзья». Коллектив возник 
в мае 1988 года, В его составе 10 человек — солисты и неболь
шой оркестрик. В Ленинграде попасть на их концерты невоз
можно, в зале буквально яблоку негде упасть. У меня лншнии 
билет начали спрашивать за квартал.

Ожидания меня не обманули. Выпускница Ленинградском 
консерватории Рита Нейман, солистка ансамбля, сразу оча
ровала зал. Рита исполняет песни на всех трех еврейских язы
ках: иврите, идиш и ладино. В ее репертуаре и старинные ха
сидские и современные израильские эстрадные песни.

Затем на сцену вышли сестры Юлия и Ирина Аксельрод. 
Каждая песня этого дуэта заканчивалась овацией зала — у 
девушек необыкновенно чистый, хрустальный тембр. Не менее 
горячо был встречен солист Наум Яковлевич Агранов, ныне 
пенсионер, начинавший когда-то петь в театре Михоэлса. В 
его исполнении популярных песен на идиш чувствуется ар
тистическая школа, которой могут позавидовать молодые пев
цы. _

Двухчасовой концерт пролетел на одном дыхании. Ведущий 
и гитарист ансамбля Яков Ханин кратко переводил текст, тан 
чТо у меня, не знающей иврит, было ощущение, что я пони
маю каждое слово. К счастью, у свердловчан есть возмож
ность услышать «Хаверим» в Большом зале УПИ. Концерты 
состоятся: 16 апреля в 15.00 н в 18.00: 17 апреля в 19.00. Би
леты в кассе ДК УПИ. Справки по телефону 44-86-в7.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Экология

Опыт и проблемы
15—.16 апреля в Свердловске состоится региональный 

семинар-совещание «Общественность и охрана окружающей 
среды». В нем примут участие представители «зеленого 
движения» из всех уголков Урала — Челябинска. Перми, 
Башкирии... Поделятся опытом своей работы, узнают ^о 
деятельности свердловского областного экологического клуба 
«Озон».

Принять участие в семинаре могут все. кого интересуют 
проблемы экологии. Начало — 15 апреля в 14 часов, в 
здании обкома ВЛКСМ.

Золотая «Золотая шайба»
«Лучше никогда, чем позд

но», — гласит главное ре
портерское правило. И все- 
таки мы решили им 
сегодня пренебречь и, сос
лавшись на пословицу, исп
равить допущенную ошибку. 
Ошибка, впрочем, вполне объ
ективная: корреспонденты
редакции, к сожалению, не 
смогли вырзатьсл в НижкиЯ 
Тагил во время жарких бата
лий хоккеистов 1977-73 годоз 
рождения на льду Дзорца 
спорта ПО «Уралвагонзавод», 
где в конце марта впервые 
прошел Всероссийский зональ
ный турнир нз приз клуба ЦК 
ВЛКСМ «Золотая шайба». 
И все-таки кое о чем попробуг 
ем рассказать.

Десять команд из десяти 
областей РСФСР зоны Урала 
(хозяева соревнований — 
«Мечта», свердловский «Рове
сник», чебаркульский «Мете- 
орчик» и пермский «Метеор», 
дзе «Надежды» — из Кургана 
и Котовска Тамбовской облас
ти, две «Чайки» — из Звени- 
гозо ААарииской АССР и Орен
бурга, «Дубки» из Уфы и 
ижевский «Нефтяник»), разби
тью на дзе подгруппы, внача
ле выявили сильнейших в каж
дой из них. Ими оказались и 
образовали финальную четвер
ку «Ровесник», «Мечта», «Ме- 
теорчик» и котовская «Надеж
да». И свердловские гости не 
ударили в грязь лицом, хоккей

показали отличный. Счет 
встреч «Ровесника» с главны
ми конкурентами — соответст
венно 5:4, 3:0 и 13:2, разность 
шайб — 21:6. «Ровесник» по 
праву получил первое место, 
приз зрительских симпатий, а 
форвард свердловчан Максим 
Никулин назван лучшим бом
бардиром турнира. Сразу 
вслед за лидаром выстрои
лись «Метеорчик» (Женя Зэ- 
речнов назван лучшим защит- 
wkom соревнований), «Мечта» 
с са/лым техничным игроком 
Юрой Самсоновым, которого 
вы видите на снимке, и «На- 
деждз», получившая специаль
ный приз за самую коррект
ную игру.

Впрочем, похвалы заслужива
ют не только свердловчане, 
но и хозяева. Это от
носится как к Нижнетагиль
скому горкому комсомола, 
взявшему на себя организаци
онную часть турнира, так и к 
хоккеистам «Мечты», занявшим 
призовое место. Кстати, их 
младшие «одноклубники» — 
чемпионы области — в это са
мое время сражались за на
грады в городе Щекино Туль
ской области, где в начале ап
реля финишировал турнир 
«Золотой шайбы» по младшей 
группе. Первое место?

Фото В. ДОЖДИКОВА.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА

им. А. В. Луначарского 
Сегодня ВЕЧЕР БАЛЕТА 
14 IV премьера КНЯЗЬ

ИГОРЬ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня .А ЭТОТ ВЫПАЛ

-IV ПОДКИДЫШ
ИЗ ГНЕЗДА

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня ДИОГЕН
14-IV МЫМРА

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола 
15-1У в 11 час, ДВА КЛЕНА 
в 19 час. ЛЮБОВЬ. ЛЮБОВЬ, 

ЛЮБОВЬ...

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 

Программа комедийных 
Фильмов 

«ОПЕРАЦИЯ 
«СВЯТОЙ ЯНУАРИЙ» 

/Италия).
«ВЫСОКИЙ БЛОНДИН 
В ЧЕРНОМ БОТИНКЕ* 

(Франция).
Сеансы; 11 30. 15-30. 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Любовь выиг

рывает (две серии).
СОБКИНЦ — Любят тольно 

раз. Красный Гаолян.
САЛЮТ - Враг мой.

Отель «У погибшего, альпи
ниста»

ТЕМП - Boar мой. Видео- 
'зал - Host р надежны «из 
Серии Звездные войны).

ДК нм ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Беглецы.

ПК им. ГОРЬКОГО — Чет
веро друзей (две серии).

ЛК им СВЕРДЛОВА — 
Меня зовут Арлекино.

МИР — Ассоциация зло
умышленников.

УРАЛ — Золотой теленок 
(две серии). Комиссар (две 
серии). Париж —Техас 'пре 
серии). ~ Видеозал — Звезд
ные войны. Нечто дикое. 
Охотники за привидениями.

ДРУЖБА Димое сердце. 
Барды. Новые приключения 
янки при дворе короля Ар
тура.

БУРЕВЕСТНИК — Атлан
тик-Сити. Видеозал —Пробег.

СОВРЕМЕННИК — На сле
дующее утро.

ЭКРАН — Ловушка для 
кошен. Фонтан.

Им. МАЯКОВСКОГО 
Узник замка Иф.

ЮЖНЫЙ — Вчера. При
лив.

ЗАРЯ — На следующее 
утро. Игла.

ЗНАМЯ — Игла. Регтайм.
КОМСОМОЛЕЦ — Знаком

ство (две. серии).
ИСКРА — Легенда о На- 

райяме /две серии).
СТРЕЛА — Дама с попуга

ем.

ПОГОДА
14 15 апреля по области ожидается переменная облач - 

ноет», преимущественно без осадков, ветер. юго-западный. 
5—10 метров в сетоФду, температура воздуха ночью 0 — 5. 
днем 5 — 10 градусов тепла, на севере до 0.
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